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2.3 millones de-familias mexicanas, encabezadas por mujeres 

A partir de información istorsionada, 8 mil 
. . . -

católicos movilizados · en defensa de la familia 
Peligroso, el retorno 

·de fundamenalismos 

+ Estudia11tes de colegios católi
cos, p(ldres de f amilia y religio

-sas fueron convocados a u11a pe-
-regri11ación y una misa e11 el Es-
tadió Corregidora co11 la inf or
macióll de que la delegación de 
México a la Collfeiencia Mun
dialsobrelaMujersecomprome
tió a despenalizar el aborto, apro
bar matrimonios de homosexua
les; la eliminación de la palabra 
u madre" y la promoción del uso 
de anticonceptivos a partir de los 
once años de edad+ Ninguno de 
esos puntos corresponde a los do
cumentos de Pekín + El vocero 
oficial del Obispado y el titular 
de la Comisión de Educación, 
José M orales y Salvador Rincón 
Frijls, así como el P. Prisciliano 
H eriJández, activista opositor de 
la Ley de Educación promulga
da en 1986 explican '-"'posición 
de la Iglesia Católica en materia 
de moral y familia~+ Señala el ' 

. párrocó de Santa Ana que "Dios 
es bien aguzado y nos dió el atrac
tivo del sexo" pero "debemof ser 
ordenados" + La presidenta de la 
Asociació11 de Mujeres Universi
tarias, Patricia Galeana, advier
te que las guerras más sangrien
tas han sido las religiosas+ En el 
mundo, sobre las espaldas de las 
mujeres, dos tercios del trabajo ... 
y sólo perciben, en conjunto, el5 
por ciento del ingreso 

Sociedad plural 
Por Efraín Mendoza 

La cuestión 
indígena 

Alexandro Martí.nez Camberos 

Durante una oúz "por la fe" en el Estadio Corregidora. (Foto• de .Jesú1 OntiveroJ) 

Habitantes de La Esperanza afectados por Ja 
· CFE, dent~ncian a jueces que los intimidan 

Guanajuato 
Cervantino 

Por Héctor González y 
Octavio Crespo 

Encabezados por sus autoridades ejidales, 
vecinos de esa_-comunidad de Cadereyta, 
demandan la restitución de terrenos afec
tados por la co11strucción del Proyecto 
Hidroeléctrico Zimapán. El asunto ha 
llegado al Tribunal Superior de Justicia, · 
pero -aseguran los quejosos- "losjue- L_~~-------__.J 

ce!i nos quieren intimidar y han pedido Luz del Carmen 
que retiremos la demanda porque pueden 
pasar tres cosas: ·que tengamos que irnos 
de la comunidad, que vayamos a la cárcel 
o que podríamos ir aparar a u11lugar muy, 
muy tranquilo ... " 

Por Mary González Hernández 

Rogelio García Guzmán 

Que el Congreso 
Controle a la CEA, 

piden Colonos 

AriJtenteJ al IX Congre•o Nadonal Anual 
de la A1ociadón Mexicana de EJtudios 
Internadonales, que dehatió en el Teatro 
de la República •obre "~ nueva idea de 
la civill.zació n". 
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Comunidad 
+ Una filosofía de vida 

Eduardo Mendoza Zaragoza 

La vida es simple, sencilla y tranquila si 
permitimos que evolucione a su ritmo natural. 
$e vuelve complicada cuando nos desalinea
mos de la ley natual y anteponemos nuestra 
individualidad al fluir libre de la vida. 
Para vivir con sencillez pueden ser útiles los 

siguientes 7 puntos que describo a contiriúa
ción: 

l. - Fomentar espacios de sileñcio interior 
en uno mismo. Aprender a contemplarla vida 
como el pequeño niño para el cual todo es 
novedad}' admiración. _. 

2.- Evitar los juicios o críticas. Si nos 
convert.imosenjuecesdel mundo, ~engamos 
por seguro que Jiosotros somos las primeras 
víctimas: Para avanzar en este punto es pre
ciso procurar la comprensión y la tolerancia, 
poniéndonos en el lugar de los otros. 

3.- Vivir con el corazón, más .que con las 
idea<> preconcebida3 . .Ello propicia el desper
tar de nuestra sensibilidad para vemos y 
tratamos tal y como somos. 

4. - Vivir sólo con lo necesarío. Todo Jo 
superfluo es dañino porque enajena nuestra 
sensibilidad. Comer, vestir, gustar, usar. .. 
sóloloneccsarioimplicadeshacemosdemás 
de la mitad del equipaje que cargamos cada 
día: 

5.- Escuchar las señales de nuestro cuerpo 
y de todo lo que vive. Cualquier indicio de 
malestar indica desarmqnía en algún punto o 
aspecto de nuestra vida. El malestar es una 
señal de alarma que nos invita a reconsiderar 
y a rcclihgir lo que estamos viviendo o desa
n·ollando. La quiétudy lalucídezson señales 
de que las cosas marchan perfectamente. 

6.- Procurar siempre lo supremo. Lo supre
mo es lo que no cuesta nada o nos cue~L3 
~menos. La lu:?. del sol y el agua pura _son 
mucho mejores que la luz eléctrica y los 
refi·escos. E<> mejor un traje de algodón qu~ 
tillo de material sintético. Lo supremo es lo 
natural y lo_ que más nos propicia bienestar. 
Cuando nos desplazamos a distancias cortas 
es mejor hacerle caminando que en coche o 
carnión. 

7. - Procurar una vida de elevación espiri
tual. 1 ,a meditación, la oración, el desapego, 
el amf'r a uno mismo y a los demás, son 
prácticas y expresiones de genuino valor 
espiritual, que, por sí mismos, despiertan y 
fomentan la paz y la alegría. 
Vivir sencillamente, sólo con lo necesario e 

iluminados desde lo alto, son reglas básicas 
para que todos seamos felices. 

-··· ---- ·- . 

~ A.NOXLA.'' 

Editorial 
Pasos hacia el diálogo nacional 
El jueve~ 19 de oétul;>re se divulgó ~1 acuerdo que las 
representaciones legislativas de los cuatro partidos políti
cos más importantes suscribieron para convocar alá nación 
al ~n necesario y por mucho tiempo postergado Diálogo 
Nactonal, que se pretende empuje la transición hacia un 
regimen abierto y democrático. 

Se descenoce aún el diagnóstico que los legisladores 
tomaron como base para e.st:n:orwocatoria y se desconoce, 

. igualmente, el enfoque que se propondrá, así como el calen
dario, la temática específica y los procedimientos para alcan
zar los acuerdos con· todos los sectores de la sociedad. 

• 
. UsAR A.tJTICOt\)C.i=.t>i tYO'":l ¿puEo~: íRA.E;. PA.o&t.E"~As?? 7 ... . 

Desde h'!ce muchos años_, pero quizás más señaladamente 
a partir de 1988, esta convocatoria se ha venido haciendo 
asunto de primer orden, cuestión de ~guridad nacional 
inclusb. Al agudizarse las tensiones sociales y al romperse 
los pactos al interior del Estado se han desatado din4micas 
quehañpuestoal país al borde de laingobemabilidad. Y ésto 
a ningúnmexü;ano bien nacido le conviene. Losbambios, se 
ha dicho hasta el cansancio,.no se logtan ni a mentadas de 
madre y mucho menos coñ palos de ciego. Las fuerzas 
políticas deben negociar los p-asos que deben darse para 
0vitar que la casa se derrumbe y nos mate a .todos. 

El correo sent.anal _ 

Para el_ dirigente estatal .del SNTE 
Señor director: le agradeceré la publicación 

· de la siguiente carta~ dirigida al : 
Profesor José Luis Olvera Núñez, 
Sección XXIV deiSNTE 

Estimado profesor: Dos elementos me im
pulsan a realizar este escrito. El primero de 
ellos es mi deseo de suplicad e que no eche 
en "saco roto" -cierta solicitud de este seiVi
dor para entrar a laborar en el equipo 
magisterial que usted encabeza a nivel esta
tal, misma que entr~gué, anexando amplio 
cu~iculum,pocoantesdequediesecomien
zo el acfilal ciclo escolar, en la secretaría 
general de esa organización gremial. 

De mi actual carácter de desempl-eado sur
ge mi-segunda preocupación, misma que 

_ ahora hago· patente en forma abiert.g por 
medio de nuestro pequeño pero valioso se
manario p Jura!. 

Aunque el gremio magisterial ha recibido 
reiteradas pruebas de apoyo de la sociedad 
civil ensusjustasreivindicacionessalariales 
y contractuales, pareciera que muchos com
pañeros mentores, no sé si por ignorancia o 
·mala fe, se niegan a actuar en ferma con- 
gruente con la difícil situación económicá 
que afrontan las grandes mayorías naciona-
les. . 

'r odos los suertudos que logramos rebasar 
niveles básicos de enseñanza hasta llegar a 
las aulas universitarias, podemos recordar 
sin mayor dificultad, cómo hace dos o tres 
décadas la educación era por vías de hecho 
mucho más gratuita de lo que es en la actua
Udad, y ello sin que hubiese elevado la obli
gatoriedad de la educación secundaria a 
nivel constitucional. 

Aunque muchos mal intencionados preten-
. dan tapar el sol con un dedo, la crisis e~tá 

allí ... demoledora, contraponiendo las retóri
cas neo liberales ante las contundentes cifras 
de desinversión y desempleo, sin que existan 
elementos concretos que demuestren ·que se 
están sentando las bases Pilra que llegue el 
alivioenelámbitomicroeconómico. 

. En ese contexto los aterrados padres de 
familia acabamos de soportar un septiembre 
terrorífico con todos los gastos del regreso 
a clases. · 

Sin embpr.go, Jos exhortos de la SEP a 
alivianar un peco ese terrible fardo se diluyen 
en Jos oídos sordos de ciertoft'mentores poco 
soiidarios. .. En los hechos los uniformes 
escolares y deportivos siguen siendo obli
gatorios (el caso de estos últimos es un· 
ábsurdo aberrante). Las listas escolares no 
s&le ·no se acortaron sino que, con mucha 
frecuencia, aumentaron ostensiblemente. 
¿Cuántos eduoandos habrán llegado lucien
do sus flamantes pants tras haber ingerido 
un "nutritivo" desayuno de bolillo con café 
aguado. 

¿Para qué envían los padres a sus hijos si 
no van a cumplir éstos con los requerimien
tos de material. de trabajo? han espetadó de 
.su ronco pecho nó pocos if(eflexivos 
mentores, cuantas presiones, y hasta burlas 
de estos señores, que exhiben ante el resto 
del grupo a riiñoshumildes que, obviamente, 
no son culpables de la estrechez ecenómica 
de sus padres ni de la postración general de 
nuestra lacerada nación. > 

Me pregunto si el SNTE estará preocupado 
por presionar y respaldar a la SEP para que 1a 

. SHCP contemple_ en la distribución 

presupuestalla repartición de libros de tex
tos gratuitos para educacióq media, en con
gruencia con las modificaciones que nuestra 
Carta Magna presenta al respecto. Amén de 
la entrega personal que·haré de ésta carta en 
susoficinas, Jesuplicaríaquelamismapudie
se quedar expuesta en las mamparas de la 
iristitución, como una elemental prueba de 
espíritú plural y democrático. 

Y espero que dicha misiva, quizá muy 
claridosa pero asaz honesta y patriótica, no 
sea un obstáculo más en mi busqueda por 
integrarme al gremi0magisterial. 
Sin más por el momento, le envío respetuo

sos saludos. 

Héctor Castellanos García Luna 
Nieve 140, Satélite, TeL 18-48-44. 
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P. Javier Martínez: contra la "podredumbre sexual". Domingo sin futbol. Domingo de familia. 

unos 8mil católicos--entre los que "Dios es bien a:uzado y nos dió el atractivo del sexo .•• pero debemos ser ordenados": José Morales 
destacólapresenciadereligiosasy · • d h -~1 t ''li 
estudiantes de colegios privados- A partir de información distorsiona a, oc o J..Ui.l ·ca o cos 
-participaron, el domingo 18 de 

~:~r~~f:e:~!:r:Zta~~it!:~ fueron movilizados en favor de "la vida" y la familia" 
Josefu OrtizdeDomínguezy culmi
nó con una misa en el estadio Corre
gidora. La movilización tuvo como 
objetivo manifestar oposición a 
presuntos acuerdos suscritos por 
México en la IV Conferencia Mun
dial sobre la Mujer. 

De acuerdo con volantes distri
buidos en los días previos, con este 
acto se pretendió repudiar cuatro 
puntos: "la despenalización del 
aborto, la aceptación de lasfamilias 

. de homose:XUales y lesbianas con 
derecho a adoptar, la eliminación 
deJa palabra "madre" enlafarniliay 
la promoción del uso de 
anticonceptivos desde la edad . 
preadolesc.ente para fomentar el 
sexo seguro sin importar la opinión 
de los padres". Legisladoras fede
rales y la propia Silvia Hernández
-ex senadora queretana y actual 
secretaria de Turismo del gobierno 
federal-- han rechazado que Méxi
co haya suscrito acuerdo alguno 
en esos términos. 

Entrevistado al término de la misa 
que concelebró con 12 sacerdotes · 
en el estadio, el padre Prisciliano 
Hernández, encargado del Terriplo 
Expiatorio del Seminario de losOpe
rarieS"del Reino de Gristo Y. célebre 
por su abierta oposición a la Ley de 
Educación promulgada .en 
Querétaro en 1986, expresó enfáti
co: --Enprim~lugar,piensoquela 
señora Silvia Hemárioez sabe per
fectam"ente cuál es la verdad de 
todo. Ensegu~do lugái:, losmedi~s 
de comunicación social.nos infor
maron cuál es la verdad al respecto . .
Por otra parte, en El Observador-
periódico de las diócesis del Bajío
- aparecen algunos documentos y 
noticias ¡frecisas. Ella o cualquier 
otra persona puede opinar, mani
pular o decir lo que a ella mejor le 
parezca según su línea polítiaa, 
según su ideario o sus ideales. Los 
hechos son objetivos, no podemos 
manipular la información, sino pre:
sentarloshechoscomosehandado 
tal cual. Contra los hechos no hay 
argum·entós, son ciertos. México sí 
firmó junto con la ComunidadEuró
pea, algunos puntos en relación a 
los cuales muchos de los mexica
nos estamos en contra. No se tomó 
en cuenta la opinión de la mayor 
parte de los mexicanos. Si México 

·firmó éso, contrajo esa obligación. 
Yo pienso que si entramos a la era 

. de la democracia debe ,:xistir un 
gran respeto a las mayorías, no 
podemos tolerar la manipulaéión 

Por José Armando Noguerón S. 

en torno a la verdad, las verdades m os su opinión. Pero de eso, a decir 
a medias son mentiras completas y que todos opinamos así, es verda
la verdad nos hará libres". deramente absurdo e injusto. Así 

Consultado al respecto, días que; definitivamente, ésto·merece 
antes de la peregrinación, el padre una manifestación no solamente 
BalvadotRincónFrías, titular de la aquí en Querétaro, sino en toda la 
Comisión de Educación del nación, en señal de repudio a estas 
Obispado y .encargado del templo 'representantes del pueblo'; no re
de la Divina Providencia de la colo- presentan nada, solamente dejaron 
nía Casa Blanca, expresó: --El ver su baja cultura y . también su 
hecho de despenalizar al aborto y, opinión totalmete deformada". 
~bre todo, presentarlo como un Interrógado sobre la razón de que 
servicio más, es totalmente absur- la mayoría de las prostitutas y per
do. El aborto siempre será un ase- sonas que usan anticonceptivos 
sinato. Cuando el aborto es total- son católicos, manifestó: "Ellos 
mente expontáneo, sin ninguna sabrán por qué lo hacen. La Iglesia 
provocación, no hay ninguna cul- loquehaceesdaruncriterioycada 
pabilidad, pero cuando es provo- quien lo aplicará o no de acuerdo a 
cado, se está asesinando a un ser su propia conciencia, pero eso no 
humano.Laaceptacióndefamilias quieredecirqueporelhechodeser 
homosexuales y lesbianas con de- católicos podamos afirmar que es
recho a adoptar hijos, definitiva- tánencontradelalglesia La Iglesia 
mente es también repudiable. Eso no quier~ imponer las cosas a fuer-. 
de que ellos, con esas desviacio- - zacomosifuerapolicía;lalglesiada 
nes, tengan niños a quienes des- - los criterios que encuentren la pa
viar también, está muy mal. Si de labra de Dios en la revelación y 
por sí a los padr_es de una familia también l<f que dice la misma natu
bien constituid~ les cuesta t(abaj.o raleza humana. Cada quien, libre y 
saber orientar y educar bien a sus responsablemente,puededécidir" . · 
hijos, ¡imagínenseenunafámiliade Mientras tanto, el padre José 
homesexualesquépuederesultar .. ! Morales Flores, vpcero ofiCial del 

"Otro punto: la eliminación de la Obispado y párroco de Santa Ana, 
palabra 'madre' eri lafumilia. Definí-" Ú}terrogado sobre la restricción 
tivainente ésto es absurdo. Si pre- ecfesiástica al uso de anticon
cisamentedijeron que iban a defen· ceptivos, dijo a este sem'imario que 
de: a la mujer, ahora ya ni siquiera "la paternidad responsable desean- o 

.aceptan que sea mad~e;~ siquiera sasobretodoenlap91:eja. La Iglesia . 
queleHamen·•madre'. QUieren des- acepta esta patermdad responsa
terrarde lafumiliaesapalabra, como ble, aunque 1Q$quetienen la última 
si fuera lo mas_ odioso para ellas, palabra son los esposos. Los solte
d!cen estas dizque representantes ros ya ·sabemos que no conviene 
del pueblo d~México. ¿Quién va a que tengan demasiados hijos por
pensar esta tontería, esta estupi-. que no pueden ((duc~los. Dios nos 
dez1 Aquí está la raíz de nuestros ha dado la facultad de tener hijos" 
problemas, hablan en nombre de ordenadamente. Sí es cierto que la • 
MéxicoynisiquieratomáD.encuen: Iglesia acepta cierto control de na
ta la opinión de todo el pueblo; ésta J cimiento de hijos por! os problemas 
es una característica del país que se económicos y educacionales, pero 
ve reflejada en los:fraudes electora- recomienda que se usen los méto
les. - dos naturales, métodos que signi-
"Por último, la promoción del uso fican un control en la castidad y en 

de anticonceptivos desde la edad los propios instintos, así como deja 
de once años; ¿para qué?, ¿para actuar al criterio de la pareja de 
fomentar el sexo seguro sin la opi- acuerdo con su necesidad y sexo. 
nión de los padres? .. Definitiva- Todo lo que es artificial produce 
mente no sabemos qué es lo que males en la mujer. Sabemos que 
quieren,¿quevivamosenJ.aépoca muchas veces no va de acuerdo 
del salv.ajisrgo en donde no hay con lo racional, sabemos que exis
ninguna moral, ningún respeto de _ ten estudios que han demostrado 
nada? Estas mujeres piensan que .que losmétodosartificialesprodu
toda la gente piensa como ellas. Ya cen 'pequeños abortos' y como 
sab~mos como piensan, y respeta- ejemplo tenemos el DID". 

El diputado panhta Gulfavo 
Villanueva, acompañado de su 
esposa y m bUo de tirazos, eacabezó 
el grupo de laicos que preseafaron 
las ofrendas ante el altar. 

La Iglesia, añadió el vocero 
diocesano, ha recomendado el mé

. todo natural de Ovulación o cierto 
control pata! con relación¡ll perio
doquetienela-inujer, así que recha
za toda Wület1cia causante de-'pe
queñosabortoS.: o método artificial. 
En cuanto a eso de los jóvene~ 
sabBmos que todo lo· que no es 
desordenado escot:recto, el sexo es 
maravilloso y por eso Dios !odió al 
hombre y a la mujer. Dios es bien 
aguzado, dió el atractivo del sexb 
para que el hombre y la mujer se 
comprometan, pero tener hijos sÍ(I 
matrimonio y sin responsabili~d 
no es correcto; manejar el illstinto 
sexual separando el placer de la 
funcionalicf<4d es egoísmo, como lo 
son las desorientaciones del sexo 
dehoatbreconhombreymuj~rcon 
mujer. Lalglesiarecomiendaquese 
use el sexo a su debido tiempo, en 
el-marco de la familia, que es cien 
por ciento educativa, y por 'C!)nsi-' 
guiente que se elimine lo que signi
fica el abuso o el mal uso del sexo". 

~\ 
\ ' 
' ' ' 

''No al aborto" 

Preguntamos al sacerdote lapo
sición de la Iglesia ante el problema 
qu" aqueja a muchas mujeres que 
tienen· un ciclo menstrual irregular_ 
y por lo cual no pueden determinar 
con exactitud el tiempo en el que se 
pueden tener relaciones sexuales, 
de cmí que justifiquen el uso de 
anticonceptivos. "Es cierto, hay 
mujeresmuy irregulares, pero se le 
hace lo más que se puede la lucha. 
Sí puede fallar, y de hecho ha falla
do en algunas ocasiones. Y e re• 
cuerdo haber conoci<,io un m'atri
monio que me decía que su vástago. 
era hijo ~.el método natural. Escier
tQ, sí fulla, y por eso se necesita 
mucho esmero y mucho cuidado 
tanto de parte de la mujer como del 
hombre; deben estaJ:, de acuerdo 
los dos, porque si-la mujer se cuida 
:y el hombre anda por ahí queriendo 
hacer relajo pues nada más no fun
ciona. El método natural puede fu
llar así como también puedenfallar 
losmétodosartificiales. Yo recuer-

Pasa a la· página 4 

' 

\ 
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. . . 
Patric(a Gal~é!. presidenta de laF ederación 
Mexicana de Universitarias, lamentó la 
desinfOrmación q9e ha imperado en México 

. en tomo a los acúerélos que la delegación 
enviada pór el gobierno de México suscribió 
en la IV Conferencia Mundial de la Mujer, 
pese a que tuvieron amplia difusión nacional. 

"Es muy triste que se haya manejado que 
entre . las resluciones se acordó la 
despenalización del aborto, la supresión de 
la palabra madre, la legalidad de l~s 
matrimonios entre homosexuales y la 
promó.ciónn del uso de anticonceptivos desde 
la edad de once años. 

Como maestra y como mexicana, me 
preocupa que haya personas que lo crean, 
incluso a pivel universitario. 

"Us~édes pueden ver las 36 resoluciones 
que se acordaron en la Conferencia y no se 
acordó nada sobre éstos temas porque si no 
hay consenso e!l nuestro país, mucho menos 
lo va a· haber en el mundo, por lo que se 
dejaron al criterio y decisión de·cadapaís. No 
hay una preocupación de leer y tomar 
conciencia de una manera mesurada. 
La académica citó que un reciente estudio, 

La nueva Edad Media, advierte que estamos 
en. los albores de una nueva época, no_ hay 

A partir_ de información 
Viene de la página 3 

do queunamujerdecíaquesuhijosaliócon el DID 
en la mano . .La Iglesia recomienda la castidad y que 
el hombre y la mujer busquen una sexualidad 
rac,ional, una castidad matrimonial que implica no 
usar el sexo sólo por el placer sino para una 
situación orienfada a tener familia". 

VIVAs A LA VIRGEN Y 
MUERAS AL CONDON 

Desde las 8 y media de Ía mañana del domingo 15 
comenzaron a llegar a la explanada del auditorio 
Josefa Ortiz de Dominguez grupos de católicos. 
A paso lento y en completo oFden, el largo contin
gente recon:ió las avenidas Constituyentes, 
lztacihuatl y Luis Vega y Monroy. Al frente iban -
tres charros a caballo seguidos por una camioneta 
del Escuadrón de Bomberos. Luego, una camione
ta con la imagen !le la Guadalupana y una banda de 
viento. Dosreljgiosqsfranciscanos dirigían el re;.o 
~del Rosario. Infinidad de rligiosas de- diferentes 
órdenes y alumnos de ambos sexos de escuelas 
particulares y religiosas, entre las cuales f~guran el 
Colegio Alma Muriel, el colegio 5 de mayo, la 
Primaria Particular Lic. Carlos Septién, el colegio 
l . Guadalupc Velázquez, la Preparatoria Clemen
cia Berja Taboada, el Jnstituto Quereta.no San 
Javier' con sus grupos Remar y Ciudad Nueva 
Marista y la Secundaria Oriente. También peregri
naban varios g111pos-laicos y parroquias como la 
de Pentecostés, Perpetuo Socorro y Santo Niño de 
la Salud. Destacaban pancartas con leyendas: "No 
al aborto", "el con dan promueve la prostitue.ión", 
"si quieres la paz _defiende la vida", "apoya el 
métodc Billings". Ya en el estadio, un seminarista 
se ocupó de "calentar el ambiente" mediante cán
ticos, olas y porras "a la mera mera" y !'al mero 
mero". ¡Un aplauso pará el Señor! Cuando en las 
tribunas la respuesta era débil, exclamaba el 
seminarista: ¡Se me hace que los hicieron venir a 
fuerzas par.a que no tuvieran falta! ¡Ghiquitibum 
bombita,. la virgen, ay qué bonita!''., era otro porra. 

Por encontrarse enfermo el obis,po, la celebra
ción fue prcsidi_da desde un altar móvil colocado 
.;n el centro de la cancha por el sacerdote Javier 
Martínez Osomio, VicarioEpiscqpal para la Vida 
Consagrada. Durante toda la celebración invádió 
el an1biente un olor a iñcienso. Hasta el altar fueron 
trasladados por los bomberos la imagen . 
guadalupana y una bandera nacional. El mensaje 
del celebrante se apoyó en discursos del-papa Juan 
Pablo II y e exhortos de defensa de la vida, así 
como el repudio a la "podredumbre sexual'' que
-dijo el P. Martinez- in1pera en nuestro tiempo. 
La celebmción con(.) luyó cen yivas para ·¡a Virgen 
María de Guadalupe y para México. La bandera 
nacional y la in1agen de la Guadalupana salieron 
triunfales del can1po en medio de las notas musi
cales de La Fuga de Bach. 

.:. 

Patricia Galeana, presidenta de la Fede'ración-Mexicana de Universitarias 

Peligroso, el surgimiento de fundamentalismos 
propiamente una transición, están rotos los -_ 
equilibrios, hay un caos intemacional, hay 
más cmrllictos que en los años de la 
posguerra, se han acelerado los procesos 
recesivos, ha habido procesos 
desintegradores. Lo más preocupante- es 
que la distinción t;Ste y oeste ha aumentado 
la distinción norte y sur. 

Han surgido fundainentalismos en todos · 
las religiones, ésto es muy preocupante, ya 
que los momentos más dramaticos, las 
guerras más sangrientas han sido las de 
religión, cuande se rompe con la libertad de 
expresión, de creencia y se acaba con la 
tolerancia". Lo deseable es que transitemos 
hacia una nueva era de tolerancia y paz, 
puntualizó. 

Galeana fue entrevistada durante su 
participación en el Encuentro de 
Universitari.as, realizado en esta ciudad el 
pasado 18 de octubre, a poco tiempo de 
haberse conformado el Capítulo Querétaro 
delaFederaciónMeXieanadeUniversitarias 
(FEMU), que está en contacto con 
unive:rsitarias en 69 países del mundo. 
Durante su participación hizo un exhorto a 

la superación de esquemas patriarcales que 
mantienen en segundo plano el papel de !<;l 
madre. ''Hay más. mujeres que hombres 
analfabetas y hundidas en la pobreza, ésto 

no quiere decir que tengamos 
menos capacidad, IC;l prueba 
e-stá en tantas mujeres 
universitarias, ésto implica que · 
substiste una visión de 
desigualdad. En las zonas · 
rurales a las niñas no se les 
manda a la escuela, ·se quedan 
en la casa a cumplir 'con los 
labores que se' consideran 
propias de su sexo, cuando hay 
premisas económic-as se 
prefiere mandar a estudiar al 
hombre que a la mujer. 

"El n% de la población 
fenemina mundial sufre de -
violencia ene! seno de la familia, 
ello MS habla de que hay url 
problema que implica una 
·patología social, si el padre 
golpea a la madre, ésta golpea a 
los hijos, los cuales huyen de 
sus casas y ésto provoca -una 
problemáticil social mayor. El 
fondo de este problema está en 
creer que hay ciudadanos de 
primera y de segundaN o puede 
haber paz en el mundo si no hay 
paz en los hegares". (Karla 
VázquezPaJTa) "Por la familia". 

'Los acuerdos de Pekín - existen diversasforinas de familia Se deben 
respetar los derechos, capacidades y 
responsabilidades de los miembros de la 
familia. Las mujeres hacep una gran 
contribución al bienestar de la familia y al 
desarrollo de la sociedad, cuya importancia 
todavía no se reconoce ru se considera
plenamente. Debereonocerse la importancia 
social de la maternidad y la función de 
ambos progenitores en la familia, así como 
la crianza de loshijos. La crianza de los hijos 
requiere que los-progenitores, las mujeres 
y los hombres, así como la sociedad en su 

Por consenso,Ja conferencia internacional 
celebrada--del 4 al 15 de septiembre a 
convocatoria de la ONU, aprobó dos 
documentos: la Declaración de la IV 
Confrrencia Mundial sobre la Mujer en 
Peldn y la Platafonna de Acción. De esta 
última son los siguientes apartados: 

ABORTO 
(Párr~o _107 k de laP/atajonn(l de Acción') 

En nmgún caso se debe promover el aborto 
como método de planificación de la familia. 
Se insta a todos los gobiernos y a las 
organizaciones intergubemamentales y na 
gubernamentales pertinentes a incrementar 
su compromiso con la salud de la mujer, a 
ocuparse de los efectos qtJe en la salud 
tienen los abortos realizados en condiciones 
noadecuadoscomounimportanteproblema 
de salud pública y a reducir el recurso al 
aborto mediante la prestación de más 
ampliosymejeresserviciosdeplanificación 
de la familia. Las mujeres que tienen 
embarazos nó desados deben tener fácil 
acceso a información fidedigna y a 
asesoramiento comprensivo. Cualesquier 
medidas o campos realacionados con el 
aborto que se_ introduzca en el sistema de 
salud se pueden determinar únicamente a 
nivel nacwnal o local de conformidad con el . 
proceso legislativo nacional. En los casos 
en que el aborto no es contrario a la ley, los 
abortos deben realizarse en condiciOnes 
adecuadás. En todos los casos, las mujeres 
deberán tener acceso a servicios de calidad 
para tratar las complicaciones derivadas de 
abortos. Se deberían ofrecer con prontitud 
servicios de planificación de la familia, 
educación y asesoramiento postaborto que 
ayuden a evitar la n:;petición de los abortos. 

FORMACIONSEXUALDE 
ADQIBCENf'EN 

(Párrafos 96 bis y 1 08) 

Se debe prestar pleria atención a la 
promoción de·relacwnes de respeto mutuo 

e igualdad entre hombres y mujeres, y 
particularmente a- las necesidades de los 

-adolescentes en materia de enseñanza y de 
servicios con objeto de que puedan asumir 
su sexualidad-humana de modo positivo y 
responsable. La salud reproductiva estáfuera 
del alcance de m11chas personas de todo el 
mundo a causa de factores como: los 
conocimientos insuficientes sobre la 
sexualidad humana y la información y los 
servicios insuficientes o de mala calidad en 
materia de salud reproductiva; la prevalencia 
de comportamientos sexuales de alto riesgo; 
las prácticas sociales discriminatorias; las 
actitudes negativas hacia-las mujeres y las 
niñas; y el limitado poder de decisión que 
tienen muchas mujeres respecto de su vtda 
sexual y repro<;JuctiVa. En la mayoría de los 
países, los adolescentes son particularmente 
vulnerables a causa de su falta de información 
y de acceso a los servicios pertinentes. 

Asimismo: 
Medidas.que han de adoptar los gobiernos, 

en cooperación con las or-ganizaciones no 
gubernamentales, los medios de información, 
el sector privado y las organizaciones 
internacionales pertinentes: 
Preparar y difundir información accesible ... 

con el objeto de garantizar que las mujeres y 
los hombres, en particular las y los-jóvenes, 
puedan adquirir conocimientos sobre su 
salud. especialmente información sobre la 
sexualid{ld y la reproducci@n, teniendo en 
cuenta los derechos del niño de acceso a la 
información, privacidád,. confidencialidad, 
respeto y consentimiento infom1ado, así como 
los · derechos, deberes y respqnsabilidades 
de los padres ... 

ELCO__NCEPI'ODEFAMILIA 
(Párr¡¡fo 30) 

Las mujeres desempeñan una función 
decisiva en l'a familia. La familia es t;l núcleo 
básico de Ia sociedad y como tal debe ser 
fortalecido. Lafumilia ttene derecho a recibir 
protección y apoyo amplios. En distintos 
sistemas culturales, políticos 't seciales, 

- conjunto,co~ppartan-respol}S3bilidades. La 
maternidad, la condición de progenitor y la 
función de la mujer en la procreación no 
deben ser motivo dediscriminaeiónni limitar 
la plena p-articipación de la mujer en la 
sociedad. Asimismo, se debe reonocer el 
importante papel que en muchos países 
suele des.empeñar la mujer en el cuidado de 
otros miembros de su familia. 

LAPALABRAMA.l>RE 
(Párrafo 99) 

El VIH/Sida y otras . enfermedades 
transmitidaS pm co_ntacto sexual, cuyo 
contagio es a veces consecuencia de la 
violencia sexual, tiene efectos devastadores · 
en la salud de la mujer, en particular de las 
adolescentes y jóvenes. Las mujeres no 
suelen tener el poder necesario para i.nsistii
en q_ue se adopten prácticas sexuales libres 
de nesgo y tienc,m un acceso reducido ~ la 
infermación y a los servicios de prevención 
y ti-atamiento. Las mujeres -que 
representan la mitad de los adultos que 
contraen el Vll--1/Sida y otras enfermedades 
de transmisión sexual-, han hecho 
hincapié en su vulnerabilidad _social; las 
relaciones de poder desiguales entre la 
mujer y el hombre constituyen obstáculos · 
para el sexo libre de riesg9s en sus esfuerzos 
por- reducir -la propagación -de las 
enfermedades de transmisión sexual. Las 
consecuenciaS del Vll--1/Sida no sólo afectan 
a la salud de' la mujer, sino también a su 
función-de madr-e y encargada del -cuidado 
de otros -y a su contribución al apoyo 
económico de su familia. ' 

_; 
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Luego de la demanda que entablaron hace 
tiempo contra la Comisión Federal de 
Electricidad, donde sojicitan la restitución 
de los terrenos ejidales que les corresponden 
y al no encontrar·ningunarespue~favorable 
a su petición, un g111po de habitantes: d~ !a 
comunidad de."La.Esperanza", del muruc1p10 

Secuela del Proyecto Wdroeléctrico Zimapán 

Mectados. por la CFE,- habitantes de La: Esperanza 
exigen justicia y denuncian intimidación de_ jueces 

· de Cadereyta, se presentó a esta redacción 
y d~nunció "la falta de imp~cialidad_ ~l 
magistrado del TribunalSupenor de Jusf:tcla, 
Rolando López Villaseñor y del Secretan o de 
Acueraos, Vicente Tiro Zempoaltecatl, 
quienes, dijeron, "lejos de aplicar la justicia, 
parece que están del lado de la Comisión 

hicieron y que a la fecha no ti.ene ninguna 
validez, ya qu~fue hecha provisiQnalmente. 
"Desde el principio no nos respetaron, 
hicieron su carretera que va de San Joaquín, 
a la Casa de Máquinas para llegar a la presa 
Zimapan. Y por eso creemos que es un 
documento engañoso. Dentro del pmceso 
de demanda las autoridades judiciales no 
nos dejan siquíera hablar. Y por el contrario 
le dan la razón a la parte .demandada que 
inclusive ya nos contrademando". "Ahora 
resulta que _la Comisión Federal de 
Electricidad, lej0s de damos nuestro dinero 
que nos debe por La expropiación-proceso 

_legal que nunca conocieron .de manera 
'directa los afectados-, nos está 

contrademandando" . 
El grupo ·de vecinos de La Esper~, 

indicaron que "los jueces nos q~1eren 
intimidar porque nos han dicho que rebremo_s 

· la demanda o que si no, van a pasar tres 
cosas: que tengamos · que irn0s de la 
comunidad, que quedemos dentro de la cárcel 
o bien que pQdríamos pasar a un'Jugar_muy, 

·que desde él principio debieron cumplir", 
arguyeron. · . . . 

Asimismo al me11cionar que los m1smos 
abogados han ce· ·nprado a algun?s de sus 
compañeros que antes luchaban JUnto con 
ellos, pata que testifiquen en su c~ntra, 
Marcos Martín González, uno de los quejosos 
reconoció que no hay por su parte, ·nada 
contta sus compañeros que ahora están del 
otro lado. "Lo único que qtJeremos es que· 
nos paguen o bien .que nos restituyan 
nuestros terrenos, que cumplan"~ expresaron 
al informar que el próximo 8 de diciembre será 
la próxima audiencia y que ahora·si esp.:ran 
que las autoridades asuman su verdadero 
papel de justicia. (MaryGonzález). ,

1 

· FederaldeElectricidad". 
L0s demandantes, encabezados pm su 

comi~.iado ~idal,. Agustina Maldonado 
'Irejo; su ~ecretário, Clemente GQnzález y su. 
tesorero, Leoncio Cortés, explicaron que pese· 
.al tiempo que llevan demandando a la 
empresa -que afirman destruyó arboles, 

muytranquilo ... " . ·. · 
"Hemos visto muchas irregularidades y 

sobre todo cuando nos enteramos de que la 
Comisión Federal de Electricidad nos está 

_manantiales, p<~Stizal yterrenos de cultivo-
' ésta no ha cumplido ni siquiera con lo 
establecido dentro-de la minuta que al inicio 

. demandando por casi 3 millones de nuevos 
pesos, que porque hicimos un plantón y que 
les obstruímos el camino, pero ese no es 
.problema de nosotros, porque ellos son los 

Desde que fue eopvocada por la ONU, 
la Cuarta Conferencia Mundial de la 
Mujer desató una amplia discusión en 
tomo a temas como lafamilia,losvalores 
culMalesy la moralidad. Junto con esa 
Conferencia que reunió a representan- _ 
tes de los gobiernos del mundo se rea
lizó también en Pekín un enouentro pa
ralelo, convocado por oiganismos no 
gubernamentales de todo el mundo. Por 
cierto, algunas mujeres _queretanas fu
vieron una presencia destacada en ese 
país asiático: SilviaHernándezy Cecilia 
Loría, por ejemplo. 

·Era lógico esperar que los debates de 
Pekíii fueran iptensos, debido a que 
junto a posiciones tradicionalmente 
conservadoras como la que planteó el 
Vaticano, hubo posiciones que respon
den a valores de sociedades europeas 
liberales que desde hace décadas ejer
cen como·algo cotidiano Jo que a algu
nos sectores sociales de países como el 
nuestro causan asombro y escándalo. 
Por las desiguales experiencias ae las 
distintas .soci·edades, ésto es normal. 
Nuestro mundo cada vez se reconoce 
más plu;al, más diverso, más rico 
culturalmente. 
·. Lo que sí constituye "n exceso es la 
le"ctura tergiversada, torpe e interesada 
que algunos grupos conservadores han 
hecho de la Conferencia de Peldn. O no 
de los grupos que ha-cen cabeza en 
estas posiciones es.P.ro-Vida, que tiene 
pleno derecho a existir pero no a actuar 
con intolerancia . 
. Así, por ejemplo, en djve~s templos 
y en colegios católicos de la ciudad de 
Querétaro -lós fieles y estudiantes pu
dieron escuchar sermon~ y exhortativas 
a defender "la vida?' y "la familia". Co
menzaron a circular volantes cuyos 
patrocinadores prefirieron mantenerse 
en la clandestinidad pero· que encontra
ron amplió eco en los dirigentes ecle
siásticos. En ellos se llamaba a oponerse 
a cuatro presuntos acuerdos de Pekín: l. 
De.spenalizar el aborto; 2. Aceptarfumi
lill$ de homosexuales y lesbianll$ con dere
choaadoptar;3.Eliminarlapalabra"madre" 
en la fumilia, y 4. Promover el uso de 
anticonceptivos desde los once años de 
edad . 

Ante tales excesos -que en realidad 
son deliberadas mentiras-, legislado
ras mexicanas dé todos los partidos, 
tanto del Senado como de ]a Cámara de 
Diputados y de la Asamblea de Repre
sentantes del Distmto Fc;deral, entre las 
que se encuentra la senadora queretana 
Sonia Alcántara, aclararon lostérminos 
de los compromisos que el gobierno de 

So el. edad plura·I Eri fin, corrientes muy serias y respe
tables que planteaban, desde hace 20 
años, que el miedo, la ignorancia y la 
amenaza de los infiernos no era ya el 

Por Efraín Mendoza mejor recurso para la formación de los 
cristianos en un mundo cotño el nues

México suscribió en Pekín y que no tienen tro. Hay sectores católicos, que tampo
nada que ver con lo que grupos como Pro- co militan precisam~nte en la Teología 
Vida han asegurado. Esas cuatro afirma- de la Liberación, que defienden el dere
ciones, que en Querétaro causaron alarma cho de las mujeres consagradas a la vida • 
en muchas familias, más bien parecen de religiosa a recibir el orden sacerdotal, 
esas añtiguas formas de control que pre- como ya ocurre en algunas regiones de 
tendían espantar diciendo que "está por Europa, donde hay incluso obispas, -
llegarelfindelmundo"oque"FidelCastro cristianas, desde luego: Hay sectores 
se come a los niños" ... o incluso como los católicos qu.e abiertamente han denun- . 
que en núestros días han proliferado: "que ciado cómo los jefes de la Iglesia Cató
si votas por el PRJ van a cerrar los tem- licahanatropellado,históricamente,los 
plos". .,.. derechos de· la mujer, a la que .ahora 

QuerétaJ;o y la ciuqad de Mexico fueron dicen defender. Como se ve, al interior 
doslugaresdondeeldomingo 15deoctubre de la Iglesia también se debate y se 
serealizóuna"peregrinación"queculminó debate porque la Iglesia no es una ins
en el Estadio Corregidora para -eso titución monolítica, es una institución 
dijeron-- "defender la vida y.la familia". viva, una institución atravesada por las 
Ese estadio tiene capacidad para cerca de contradicciones y las aspiraciones so-
40 mil personas pero la misa de ese frío ciales. Por eS0, Jo. que hemos estado 
domingo sólo reunió a poco más de 7 mil viendo no lo podemo~ pasar por alto. 
fieles. Ahí, el párroco de Cristo Rey, a la El(ierechoalavidanodebesersóloun 
c-abeza de 12 sacerdotes,. fu~tigó la eslogan, y si el uso de pre~rvativos. 
"podredumbre sexual" que, dijo, invade al aleja ·riesgos de muerte, pues bienveni
munao contemporáneo. 4o ese invento. ,¿~i la Iglesia exalta el 

Aunque así fuera,·en un país donde las val0r de la mujer, po·r qué no empezar 
leyes han estado siempre en~Ietras de OIO reconociéndoleunmejorsitioenlávida 
pero que no son más que letra muerta, religiosa, en lugar de· confinarla a su 
¿bastaría un ded-eto para que los hijos ya papel de "cocinera delseñor cura"? No 
no llamen "madre" a su madre? fbastaría es por nada, pero el propio-cristianismo , 
una ley para que los niños, por el sólo -entantoculturadominanteenelmun
hechode-cumplironeeañosusentondón? do occidental- se ha encarg~do de 
¿por qué tanto escándalo en una'diócesis hacer ver a la mujer como la fuente de 
con altos índices de hogares sin padre? pecado. ¿No dice el catecismo que fue 
¿por qué 'tanto escándalo en una diócesis prec¡sarnenteEvalaqueempujóaAdán 
con alto índice de deserción Sacerdotal? alpeca9o?¿Sielcristianismomandano 
¿por qué no pensar en correctivos y mentir, porqué permitir y .alentar con la · 
prevenciones más eficaces como la bendición episcopal a grupos que al
e<'tucación sexual desde la primaria? ¿por zando la bandera del cristianismo tuer
qué no adoptar mejor ·una actitud más cen los hechós y mienb~n deliberada
abierta y poner fin a tabú es que sólo forjan mente? ¿O se trata sólo de un alarde de 
ciudªdanos enfermos? fuerza que algunos sectores de la Iglesia 

· Investigaciones universitarias han católica aprovecharán para ganar roa
mostrado cómo la mayoría de las mujeres yormargen~ de negociación en lás actua
que recurren' a anticonceptivos confiesan les circunstancias? ¿O se trata de una 
ser, también, feligreses católicas. Personas campaña contra alguna figura política 
más entendidas en ésto han afirmado que nacional,SilviaHemándezporejemplo 
desde ca&i 20 años una importante corriente .:_integrante de la delegación oficial y a 
delaJglesiaCatólica,ynoprecisamentede quien han dirigido sus- baterías los 
la Te0logía c;le la Liberación, advirtió que providas, y cuyas aspiraciones a gober
era nece.sario que la Iglesia revisara su nar.Ia entidad no son ningún secreto? Sí 
doctrina en materia de valores morales y · a la vid~,.sí a la familia, sí a la libertad, sí 
familia, toda vez que los espectaculares · a lár esponsabilidad. ¿Por qué la nece
cambios en la sociedad contemporánea dad de algunos grupos por seguir pro
habían modificado rotundamente la vida moviendo la idea de que -Querétaro es 
familiaryresultabainútil insisirenasuntos una sociedad conservadora y atrasada, 
·que la mentalidad ,moderna da por cuando somos, felizmente, una socie-
superados. dad plural? 

O · 

M arcos y el PlÚ> 
Joaquín Córdova Rivas 

. Con f!gradeJimiento para 
Carolina Ramírez y Júlio Figueroa 

PAN, única.opción depoder:Marcos. Asílituló 
el diario Refonna su primera plana el18 de octu
bre. En el cuer¡)o de la nota viene la cita textual: 
"sígo pensando que Acción Nacional es la única 
alternativa de poder real que hay en el país, que 
se puede o:frecer como alternativa al PRI". En la 
misma conferencia de prensa se lanZ.a en contra 
de Porfirio Muñoz Ledo, quien reprochó que el 
EZLN haya llamado a abstenerse en las eleccio
nes locales chiapanecas, provocando una 

. bajísima votación y los conSecuentes triunfos. 
del PRI. Terciando en la discusión, Ráymundo 
Cárdenas, secretario de Asuntos Electorales del . 
PRD explica: "fue 1-~n grave érrorde la dirigencia 

. del EZLN porque representó una continuación 
del de linde frente al PRD, que era innecesario, 
pero que fue incongruente porque la mayoría de 
candidatos de nuestro partido en la zona de 
conflicto eran simpatizantes dé la ilerrilla que 
tenían su aval para participar''. 
En el PRD no hay confusión, suguiendó la línea 

marcada desde su nacimiento, pone a disposi
ción de las organizaciones civiles su registro 
para que con él, la cada vez más plural participa
ción ciudadana pueda tener peso electoral y de 
gobierno. Al principio del Programa de Acción 
del PRD aparece la declaración que da sustento 
a esta postura: "Ninguna fuerza o partido poljtico • 
puede atr'lbuirse la inspiración exclusiva ni la 
conducción única de la transición en curso. La 
fuerza l¡ffcial que la impulsa se compone de 
innumerabl~s afluentes, muchos de ellos anópi
mos y q:ue residen finalmente en la conciencia 
mismadelo"sciudadanos". Saben;10squehubo la 

, · aceptación tácita del E7LN para que simpaÍiZ<}n
tes suyos se registraran como candid_atos _utili- · 
zando· el registrQ p~rredista, 'y que a última hora 
y sin ninguna éxplica~ión la dirección i:apatista 
llamó a no p3Jiicipar. N0 se trataba de votar por 
el PRD, se trataba de yotar por sus propios 
correligionarios cobijados en las siglas delPRD. 

Vale la-pena recordar que la-mayoría de las 
·legislaciones electorales qe los estados, a seme
janza de la federal, prohibe el registro de candi
datos independientes, a ménos· que lo hagan a 
través de un parAd0 político~on registro, como 
es el caso. Esta última·mala e.xperiencia puede 
llevar <fque los perredistas cuestionen seriamen-

• te la converueneia de seguir registrando candi· 
datos externos, de organizaciones sociales que 
solo aSumen los beneficiqs, dejándole al PRD 
todos los cos~os y el desprestigio político que 
elloSJUismos generan .• El PRD no puede seguir 
como rehen de las organizaciones sociales .. 
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Investi:adores de la Facultad de Química de la UAQ 

D~sarrollan tecnología para conservar comestibles 
Por Karla V ázquez Parra 

Un equipo perteneciente a la queda es menor: Las películas se 
División de Estudios de Posgrado desarrollaronabasedeunaproteina 
de la Facultad de Química ganó el que se llama Zeina, que es la 
Premio Nacional en Ciencia y proteina del maíz y una resina 
Tecnología de Alimentos 1995.en plástica que es la celulosa. Aparte, 
eiAreadeTecnología,coneltrabajo - se caracteriza a la película con sus 
Propiedades Funcionales de "propiedades mecánicas: la 
Empaques Comestibles resistencia a la ruptura, 
Biodegradables elaborados con biodegradabilidad,lacapacidadque 
Zeina, Etilcelulosa y su mezcla. posee contrae! vapor de agua, etc. 
Los integrantes del equipo son "Los empaques que se usan en la 
CristinaPérezPérezyLauraSánchez actualidad presentan varios 
Flores estudiantes de maestria; problemas:elplásticotieneunabaja 
José Alberto Ramírez de León, degradabilidad y básicamente el 

' estudiante de Doctorado y la problema viene de ahí, ya que se 
doctora Martha Abdulia Martín acumulaenelambiente. Tambiénse 
Polo, que funge como asesora de ha reportado que a veces 
tesis. Su trabajoaterrizóunanueva ¿desprenden sustancias tóxicas 
propuesta de materiales, que no dependiendo del tipo de material, el 
existen comercialmente. cartón es bueno pero la desventaja 
"En nuestro trabajo-explicaron es que cuando se moja o con la 

Cristina Pérez y Laura Sánchez- humedad pierde sus características, 
se desarrollaron unas películas es un muy buen material, pero la 
biodegradables, debido a la alta resistencia que puede ofrecer para 
generación de materiales no ciertas actividades es muy baja, de 
biodegradablescomolosplásticos aquí la idea de éste material 
que actualmente se están . alternativo". 
generando-. La idea de nuestro Las investigadoras explicaron que 
grupo es generar material su preocupación ~omo estudiosas 
biodegradable, estos materiales se ocúpa de la estabilidad de los 
consisten en una parte plástica e productos, de manera que podamos 
inlcuirle una parte proteica, ~¡sta alargar la vida de anaquel de los 
parte es la que nos va a ayudar a productos.no tanto desde el punto 
que se degrade en el medio de vista nutricíonal, sino más bien 
ambiente,lacualvaaserconsumida en cuanto a funcionalidad. ¿Cómo 
por los microorganismos y de esta podemos jugar con tod95 estos 
manera el residuo plástico que parámetro~ fisi coquím-icos para 

I)ivide y vencerás ... 
Por Jesús Ontiveros 

La jerarquía católica y grupos afi
nes se 'han puesto a la defensiva 

. .. ante la creciente notoriedad que 
-· están adquirfcndo lasmujer.esenel 

mundo al exigir igualdad de dere-
chos de que goza el hombre. Hay 
mujeres que desde hace tiempo 
están luchandQ por ser consagra
das al orden SAcerdotal y la Iglesia . 
se. ha opuesto rotundamente a esta 
idea. ¿Es que ve peligrar el control 
masculino? ¿Es que la mujer ya se 
cansó de que otros piensen y deci
dan por ella? ¿Es que la Iglesia corre 
peligro de perder, en sólo una déca
da, el .:ontrol que ha mantenido 
durante.500 años? ¿Es por éso que 
se pretende desvirtuar los acuey
dos d-e !¡¡ fV Conferencia Mundial 
sobre la Mujer? He ahí el volante 
repa1tido por miles en Querétaro: 

"Los mexicanos (léase la Iglesia), 
apoyamos los aS¡>ectos qq.e pro
muevan la dignidad de la mujer, 
per~ cuestionamos: 

l.- La despena/ ización del abor
to presentándolo como lm servi
cio más. La Iglesia no tendra pro
blemas de este tipo ya que todas las 
religiosas han han hecho votos de 
castidad. Esta es una forma de con
trol de natalidad. 

2.- La ace'ptación defamilios de 
homosexuales y-lesbianas con de
reclw a adoptar ... Esta situación 
-ha creado muchos problemas que 

se han salido de control, sobre todo 
en países superdesarrollados, con 
ideas propias o liberales. 

3.- La eliminación de la palabra 
madre en la familia . Es que lapa
labra madre está muy devaluada, 
ya que todo mundo principalmente 
los políticos para todo dicen "me 
vale madre". 

4.- La promoción de liSO de 
anticonceptivos desde la edad 
preadolescentl (11 años) para 
fomentare/ sexosegurosin impor
tar la opinión de los padres. La 
Iglesia se opone a la educación 
sexual. Esta promoción es para 
padres e hijos y de esto depende 
que también lospadresseeduquen 
en este aspecto ya que la iglesia ha 
ejercido desde hace siglos un con
trol sobre este tipo de educación. 
Son contados los padres que edu'": 
can a sus hijos sobre el sexo ya que 
también ignoran la información en 
este terreno. ¿La Iglesia aceptarla 
que a las nuevas generaciones se 
les preguntara a la edad de 18 años 
si desean ser cristianos o pertene
cera cualquier otra religión sin que 
influya la opinión de los padres y 
menos de la iglesia? 

Este movintiento que está crean
do la Iglesia, y los que faltan, sólo 
demuestran una cosa: la Iglesia ha 
quedado excluída de los acuerdos 
que está tomando la mujer ,ll~cn-

\ 

la manera en que estas películas 
retar9an la respiración del frut~: 

alargar la vida del producto?, es lo 
central en su quehacer. 

Actualmente estamos trabajando 
en otro proyecto en el que también 
se utilizan las películas 
biodegradables pero con otra 
proteína: se está tratando de ver de 
quémaneraafectalarespiración,en 
un recipiente se 'pone la fruta y se 
tapa con la película, ya sea de 
plástico que es con la que estamos 
comparando, y nuestra película 
biodegradable. Se está observando 

· mientras menor sea la respiración 
dd frutó se retard-a más su 
maduráción, se le tiene como en 
latencia, entonces de esta manera 
se pued~ conservar el iiuto durante 
muchottempo. 
Finalmente,reconocie_ron el apoyo 

financiero que otorgaron el Conacyt 
y del Concyteq, sin los cuales 
"muchos proyectos no ·saldrían 
adelante". 

Caso Curkis: silencio en el Tribunal 
Cubre un misterio el dictamen final del Tribunal Superior de Justicia, 
sobre el caso de tortura y muerte, del carpintero y deportista Roberto 
Hemáñdez Rico, El Curkis. Tras insistir 4 veces para que la ma_gistrada 
María ElisaRentería Moreno, presidenta del Poder Judicial aceptara 
una entrevista con este semanario, aceptó pero sólo para responder 
que "el caso es muy delicado y son asuntos que se reserva el Tribunal 
Superior de Justicia y que, por tanto, no puede dar a conocer a la luz 
pública". ¿solamente cuando sea procedente de acuerdo a la Ley? 
Concluyó diciendo un dicho, "no se puede comer una fruta ver~e 
porque despues causa molestias". En días pasados este semanano 
supo que la sala respectiva del Tribunal había dictaminado ya sobr_e ;t 
-caso de tortura y muerte de El Curkis en los separos de la Pohc1a 
Ministerial de Querétaro, caso que fue investigado por laS comisiones 
nacional y estatal de Derechos Humanos. La CNDH fincó 
responsabilidad en varios funcionarios públicos, entre los qu_e destaca 
Apolinar Ledesma Arreola, director de la PIM cuando el JOVen fue 
torturado, el 1 de octubre de 1994. (Andr.és Vázquez Hin o~; osa) 

Que no se·cobre IVA al agua y 
que el Congreso controle a la 

CEA, demandan colonos de-Lomas 
La Unión de Colonos de Lomas de 
Casa Blanca demandó la interven
ción del Congreso del Estado para 
que se corrijan lo que considera 
excesos y fiscalice su funciona
miento. Indicaron que desde di
ciembre de 1994 solicitaron apoyo 
al gobernador Enrique Burgos, pero 
"nuestra colonia está cada día 
peor". S~licitan la t'epa~ción del 
drenaje, la pavimentación de las 
principales calles; el desalojo del 
acceso junto a la calle 25, que es 
empleado como estacionamiento, 
así como dotación de una oficina 
policiaca y construcción de una 
clínica de salud. 
A.raízdeesaqueja, los colonos

encabezados por Ramón Soto y 
Agustín Breña Hemández- tuvie
ron información de diversas autori
zacionc;;s presúpuestales, principal
mentevíaPronasol: 180millonesde 
viejos pesos para reparación de 

se como se llamen este tipo de re
uniones, ahora sí la mujer está pen
sando por sí mism-a y decidiendo 
por su forma de vida, ya era hora ... 

Durante la misa dell5 de octubre 
en el Estadio Corregidora pregunté 
a muchos concurrentes sobre sus 
motivos y buen número respondie
ron que era .para "rogar por la paz . 
del mundo". ¿Por qué asistió tan 
poca gente al estadio: 8 mi1 donde 
c:aben 40mil? ¿Porqué en la ciudad 
de México, donde habitan millones 
decatólicos,-só1o acudieron 45 mil? 

.. 

banquetas y guarniciones y 250 
para un colector, cuyos resultados 
"nunca hemosvis,to". Lo que cree
mos es que "tal vez los recursos se 
estén gastando en la · nómina 
delegacional --que ha triplicado 
su personal---:- y en otros despilfa
rros". 

Otro aspt:cto que ha indignado y 
puesto entre la espada y la pared a 
la mayoría de ciudadanos, es el 
incremento al gas doméstico, a la 
energía eléctrica, y de manera muy 
particular al del agua potable, éste 
último servicio de primera necesi
d<td que aparte de versé 
incrementado en un 32% sin con
sultar a nadie y de una manera 
arbitraria, se nos -impusieron dos 
rubros adicionales más ·en nuestro 
recibo, el primero se refiere al sa
neamiento aplicando] e un 9% so
. bre el consumo. El segundo se 
refiere al pluvial aplicandose en un 
5% sobre el mismo consumo y por 
si fuera·poco se nos aplica el fV A 
a estos dos conceptos aunados al · 
consumo de agua. 

A ra-íz de estos incrementos, so
licitaron la intervención del Con
greso del. Estado para .que poner 
control a la Comisión Estatal de 
Aguas, que devuelva el importe de 
lo cobrado de maner<!, ilegal y arbi
traria por concepto de saneamien
to ypluvial; que sea desgravado el 
consumo de agua~ y que la CEA 
rinda cuentas de su administra
ción al congreso y que todo incre
mento al agua sea aprobado por la 
Legislatura 

. - Mi cuartilla a espadas 

Un hecho impor
tante para orien
tar sobre la cues-

tión indígena 
Alexañdro lvf.artínez C. 

Allá por 1950, se me enc-argó 
redactar los Principios, Tesis y 
Programa para el Congreso de 
Unidad Socialista, origen del PO
CM. Sr-bre la Cuestiónlndígena 
sólo pude indicar su · gran 
importancia·, trazar algunas lineas 
generales y, en vista de su gran -
complejidad, dejar pendiente su 
estudio en profundidad, si bien 
afirmando que su plena solución 
nomás podría lograrse en e.l 
Socialismo (la URSS y 
Yugoeslaviamultiétnicisnunca 
tuvieron _co:Rilictos rac-ial
dogmáticos tal cerno los vemos 
ahora). 

Desde entonces, le he dado mil 
vueltas a ese círculo, buscando 
su cuadratura. Las elecci-ones 
municipa)e_j en Chiapas, en 
~icular erí San Andrés de los 
Pobres, me impelen a asiStir en la 
opinión y¡¡ vertida aquí, hace 
meses, semifundada: el primer 
paso es hacer ¡·ealidad el 
municipio libre, proyectado 
desde la constitución del17 en 
su artícufo 115, no logrado en 
casi 80 añes .. Sin necesidad de 
una sedi~iente y aun ominosa 
"reforma del Estado"; menos con 
la atonomía de las regiones 
indíge •. .;¡s•· , sólo aparentemente 
humanista, progresiva y aun 
revolucionaria, en el fondo 
retrógrada, racista e inhumana, 
pues en cualesquiera de sus 
formasexplícitasconduceacrear 
un archipiélago de islas e islotes 
étnicos cerrados (o encerrados) 
al modo de las "reservaciones de 
indios" constituídas en los EE 
UU desde el siglo XIX, 
denunciada por sociólogos, 
antropólogos e historiadores 
progresistas de todo el mundo, 
en suma se trata de cumplir con 
todo Ayuntamiento sea "de _ -
elecéión popular directa ", sin 
"ningyna autoridad in_tennedia · 
entre 'éste y .el gobierno del 
Estado" (fracc. 11), Y, POR 
TANTO SI LA CRJDADANIA 
ES MAYORITARIAMENTE 
INDIGENA, EL CABILDO SE 
ThiTEGRARÁCONMAYOruA 
DE TAL E.TNIA,demaneralegal, 
institucional,sin petjuiciode que 
sea DESIGNADA SEGUN SUS 
TRADICION -ES 
ANCESTRALES; así sucedió 
hace dtas en San Andrés, donde 
al indígena Juan López, 
candidato del PRD, sus 
conciudadanos lo nombraron 
al cal de y le entregaron el bastón 
de mando, un día antes de los 
comicios oficiales, a los que 
acudieron volu_ntariamente a 
confirmar su voluntad electoral. 
Claro es que se requiere-modificar 
y crear nuevos Municipios, pero 
eso -puede hacerlo el Congreso · 
de cada Estado (V.gr. Ocosingo, 
que es enorme, debe dividirse 
según liWI etnias relevantes). 
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En lo que va del año, el trabajo de 
los aseadores de calzado en San 
Juande1Ríohadísminuídoentre50 
y 70 por ciento, informó Jesús 
Córdoba Chacón, presidente de la 
Unión deAseadoresde Calzado
que desde mayQ de -1994 agrupa a 
30 boleros que prestan sus 
serviciosprinci{>ahnente en el jardín 
Independencta · y la avenida 
Juárez-, quien precisó que "hay 
veces en q:ue sólo sacamos para 
comer". 

En 1994 se organizaron para defender s~ fuente de trabajo: Jesús Córdoba Chacón · 

También a los boleros pegó ·duro la ·crisis: 
''~ay días que no sacamos ·ni_para come~'' 

Según e1 dirigente, la agrupación 
se formó a raíz de que la 
administración muniéipal pasada 
. pretendía que abandonaran el 
centro de la ciudad. Al proteger su 
fuente de empleo evitarían algún. 
eventual desalojo. "Tenemos un 
poco de fuerza y valor y no es fácil 
que nos quiten de aquí". El que aún 
persistan en el centro, añadió, se 
debe a los esfuerzos de Roberto 

.Domínguez, Francisco Corona, 
Ricardo Trejo y Luis Díaz, los que 
"realmente sufrieron" para evitar 
que los echaran de uno de los sitios 
más transitados de la ciudad. 

aseadores reciben apoyo en caso 
de enfermedad, y actualmente se 
gestiona su aseguramiento. Gra
ciasa que hubo ingresos, la asocia
ción pudo uniformar a todos sus 
integrantes. Entre sus proyectos 
prevén conseguir de~ensas para . 
ayudar al gasto famihar. Con las 
autoridades, la Unión no tiene 
problemas, siempre y cuando 
cuenten con su licencia respectiva 
y mantengan limpio ~ área de 
trabajo. Córdoba Chacón agregó 
quecomoiniciativadesu Unión, se 
pretende instituir en San Juan del 
Río el20 de noviembre como ''Día 
del Aseador de Calzado", aprove
chando que se trata de un día 
feriado, De ~echo, el año pasado 
los boleros convivieron y partici
paron en una celebración litúrgica. 

Los aseadores no están en el 
olvido. "Nos busca mucha gente. 
Lo que pasa es que anteriormente 
el aseador de calzado era algo bajo, 
ahorita la mayoría ya somos padres 
de familia, ha sub1do el nivel del · 
aseador. Antes éramos boleros y 
ser bolero era lo peor. Nos decían, 
tú eres bolero, quítate de aquí. 
Ahora no, ya no somos_boleros, 
somos aseadores de calzado. Ya 
hemos logrado tener un l!lgar 
dentro de la sociedad, somos 
tomados en cuenta. (Lina M. Sali-

.. 

La boleada va de 4 a 5 nuevos 
pesos y cuando se trata ae cambio 
de color. se cobran hasta 15. 
Diariamente -laboran de 7 de la 
mañana a 9 de la noche-- un 
aseador llega a sacar 60 nuevos 
pesos, pero "en ocasiones nada 
más sacamos para comer. Gracias a 
Dios tenemos dientes de todos, de 
la clase alta, de 1a clase media y 
también de la baja". En lo personal, 
explica, ''en un día he llegado a 
sacar só\o 25 pesos pues la .crisis 
nos afectó párejo, no distinguió a 
nadie". Entre los beneficios que 
tienen por estar afiliados, los nas) ' Salud: reto fundamental. 

. Al celebrarse el Día Mundial de la 
Alimentación, en la F acuitad de Medicina de 
la Universidad Autónoma de Querétaro, el 
coordinador de Salud en el estado, Víctor 
RojasZetiña asegutó que ara la realización 
de programas alimentari , las aportaciones 
interinstitucionales y se'étoriales deberán ir 
encaminadas unicamente a solucionar los 
problemas en cuanto a producción y 
suministro de alimentos, ya que "una 
comunidad sana será una comunidad 
productiva y ello permitirá afro~iar también 

· en mejores condiciones los desafios que 
hoy vivimos". 

Ante ello, R-ojas Zetina exhortó a las 
instituciones públicas a buscar soluciones y 
alternativas que ayuden a erradicar la 
desnutrición en nuestro país y en el estado 
de Querétaro, ya que de lo contrario, dijo, "se 
tendrá que lamentar el fallecmiento de más 
gente por esta causa". 

. Al referirse a las causas que han 
originado la desnutrición entre la sociedad 
mexicana, Víctor RojasZetina expQSÓ que la 
falta de una educación y cultura alimenticia 
ha sido el .motivo principal por el que la 
población se ve inmersa en probtemas de 
desnutrición. 

En este acto también se hizo referencia al 
cincuenta aniversario de la fundación de la 
Organización de las Naciones-Unidas para la 
Agricultura y la Alimentación, y a la 
importantelabor que realiza en México, país 
que tiene el compromiSo re-al departiciparen 

Acciones para hacer frente a este mal permanente en centros de salud a niños 
menores de,5 años, ya que la vacunación se 
realiza en forma permanente". 

Desnutridos, 21 d~ ca-da 100 niños 
menores de cinco años: Rojas Z·etina 

CONGRESONACIONALDE 
INGENJERIABIOMEDICA 

estos festejos cumpliendo con las acciones 
que se han puesto en marcha para lograr una 
alimentación digna y completa para todós 
los mexicanos. Se informó, la désnutricióii 

. obedece a la carencia de nutrientes como 
proteínas, grasas, carboidratos, vitaminas y 
minerales. Y según índices estimados de 
desnutrición, alrededordel19 al21 por ciento 
de los niños menores de 5 años, sufren cierto 
grado de desnutrición. 

TERCERASEMANA 
NACIONALDESALUD 

Al iniciar la Tercera Semana Nacional de 
Salud, el titular de la Coordinación de Salud 
en la entidad, Víctor Rojas Zetina dijo que 
dentro de los objetivos principales de esta 
actividad en pro de la salud, se encuentra el 
ofrecer diversos paquetes de salud con 
acciones médico-preventivas -a niños. 

Dijo que durante esta semana las metas 
principalcs8erán1asde aplicar la vacunación 
antisarampión a tódos los menon:s .de 7 
añ'Os. y con ello tratar de erradicar el 
sarampión en México. Asu vez, el director de 

"Los avances tecnológicos en México y el 
Servicios Médicos de esta institución de mundo en materia de biomédica han sido 
salud, Javier Magallanes Camacho informó ~nda?t~ntales pa~a la rea~ización de 
quesepretendeaplicar50rnildosisdevacuna ..,. dta~osttcos que ~trven de m_strumentos 
antisarampión a los menores del estado. vah?sos -que perm1ten P!oporcwnar a_ los 

Asimismo, dentro del marco de la tercera pact_ent:;s_y ~~erm?s meJ?res ~xpectattvas 
Semana Nacional de Salud, se capacitará a de vtda , md!Co-RoJas~etma al maugu~ar ~1 
madres de nños menores de 5 años en el VXIII Congreso NaciOnal de Ingeruena 
manejo efectivo de las giarreas en el hogar; Biom~dica que:se realizó-en díaspasados en 
además de la total distribución de sobres de esta cmdad. · 
medicamento Vida Suero Oral y El congreso,o~g~doporla Univ~rsidad 
administración de dosis de vitamina ''A" a la del Valle de Mex.tco, Campus Queretaro, y 
población de 6 años, sobre · todo en los dond.e el alca!de ~e · Que~étaro, J_e~?s 
municipios de alto riesgo·de enfermedades RodnguezHernandezmaugurolaexposlcton· 
diarreicas. · "Equipo Médjco Reconstructivo _ y de 

De igual foirna, se aplicará a los menores S~icios. de, Ingeniería Biomédica", pijo el 
de 5 años la vacuna toxoide tetánico, y a ~ct_onano, '!"epre~taelcompl~mentoque 

. mujeres de 12 a 49 años, con el objeto requterenlosmvl.;bgado~~ex.tcanospar¡¡ 
deprevenir el tetanos m;pnatal, en los exponer sus a~ances méd1cos }:' ~e esta 
municipios que se consideran de alto riesgo _ manera _se convtertan en los foros tdoneos y 
como son los que se encuentran en la sierra necesan?_S eara su progreso, desarrollo y 
gorda. proyeccton . . , . , . 

La Coordinación de Salud infonnó que "EEcongresodelngeruena~tom~tcafinca 
durante los últimos años en el estado el las bases para que los mvcsttgadores 
Sarampión ha tenido tenden~ia~ mexicanosconinegnioyc~tivi~pongan 
desceAdentes. ~r lo que ha sido posible muy ~ a!~ el ~o_!llbre de Mextco en el 
obtener mejores coberturas de vacunación -eztranJero , ematizo. 
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Pide Ra(atil Tovarv de Teresa a inteiectuales seam(artí(ices>> de la naCión 

Act{erdo para impulsar el 
desarrollo cultural desde 

·municipiosy comunidades 
En un acto donde se formalizó la entrega de 
500 mil nueyos pesos para la Casa de la · 
Cultu:ra de· Ezequiel Montes y el 
establecimiento de un fondo inicial de un 
millón de nuevos pesos, destinados a 
estimular la creación artística y cultural en 
la entidad, el presidente del Consejo 
Nacional para la Cultura y las Artes, Rafael 
TevarydeTeresa, calificó al actual gobierno 
como un ejemplo en toda la República, "al . 
impulsar decididamente la descentraliZación 
de la actividad cultural no solamente hacia 
los mu.nicipios, sino a las propias 

. cemunidades". 
Al suscribirse el convenio modificatorio 

, al Acuerdo Específico de Ejecución -que 
establece las bases para la consolidación y 
fortalecimiento del Fondo Estatal para la 
Cultura y las Artes--, el gobemador de 
Querétaro, Enrique Burgos García dijo que 
las c.ircunstancias eéonómicas, "no han 
omitido la afumacióndeque la cultura sigue 
siendo uno de los baluartes fundamentales, 
_para que podamos encontrar destino y 
horizonte como nación". 

"Este es un ~cto en el que se subraya el 
compromiso republicano, federalista y 
municipalista, para afirmar el gran 
compromiso con la cultura,, en un esfuerzo 
por armonizar y en sumar sin uniforntidades 
pero sí en la búsqueda de las unidades 
indispensables", aseguró. 

Y añadió que por ello, "cuando hay 
una tarea en la que convergen los esfuerzos 
del gobiemo de la República, de los 
mun.i.cipios, de los estados, pero 
fundamentalmente de la 59ciedad, entonces 
se p~cde convenir en que se está gestando 
lo q!Je_todos queremos: la propuesta con la 
que habrá de darse el advenimiento del 

. nuev,omilenio". 
· ~Y-pidió a la comunidad intelectual, que 
"sigan siendo los artífices en esta hora 
dificil, para que la nación salga adelante 
porque se han comprometido no solamente 
con la cultura, sino con losmásnecesitaaos 
y los humifdes, que buscan la oportunidad 
de construir un futuro más há'lagüeño". 

Durante la fim1a del convenio, realizado 

en las instalaciones ·del Museo de Arte de 
Querétaro, Rafael Tovary de Teresa precisó 
que en el Conaculta se tiene como propósito 
impulsar una mayor descentralización 
cultural, fundamentalmente en lo que se 
refiere a bienes y servicios. "Con la suma 

·de los acuerdos firmados por todas las 
entidades, se podrá dar una real 
contribución a la vida cultural del " país, 
dentro de un verdadero ejercicio de 
federalismo", sostuvo. 

A su vez, el alcalde del municipio de 
T equisquiapan, Rodolfo González O lloqui, 

· mencionó -:-al sumarse a la propuesta del 
gobiemo estatal en el sentido de crear un 
sistema estatal de promotores culturales 
comunitarios, rompiendo de esta mane(a 
con los lastres centralistas--, que la creación 
del Centro Regional de Formación y 
Capacitación para el Desarrollo Cultural de 
losMunicipies,habrádeseruninstrumento 
fundamental que subsane las deficiencias 
actuales en la materia". 

Y agregó que es necesario qüe las casas 
de la cultura municipales "ocupen el papel 
qJJe la sociedad les demam~a y respondan 
así a las necesidades de las comunidades". 

Por su parte el representante de la . 
Comisión de Planeación del Fondo estatal 
para la Cultura y las Artes, Emilio Maccise 
Chemor, resaltó que yl fondo ~'que hoy se 
firmja constituye oo ~spacio para alentar la 
creación artística en la entidad. Por ello nos 
sumamosaesteesfuerzocon el que muchos 
artistas queretanos rodrán cristalizar sus 
proyectos culturales", apuntó. 
El coordinador del Consejo Estatal para la 

Cultura y las Artes, Enrique Villa Ramírez, 
dijo en tanto que el proceso de 
descentralización· emprendido por el 
Conaculta, únicamente "busca crear 
condiciones favorables para reunir los 
esfuerzos de los tres niveles del gobiemo y 
de la sociedad, en un proyecto cultural 
integral y c9herente, que asegure · un 
desarrollo más equilibrado y equitativo de 
las oportunidades de estímulo a la 
creatividad artística, y de acceso a los bienes 
y servicios culturales". 

Exhorta Burgos a fomentar 
una nueva cultura laboral 

. ·•¡ ,osticmposde hoy demandan una nueva 
cultura laboral y ello sólo podrá lograrse a 
través de la conjunción de esfuerzos y 
coiTesponsabilidad de los actores de la 
escena social", afirmó el gobemador 
Enrique Burgos García. 

También estableció que esta tarea, que 
.involucra a trabajadores, empleados y al 
gobiemo· en sus tres niveles, "exige de un . 
mayor compromiso para ~bonar lo que 
Qucrétaro quiere: congruencia, corres
ponsabilidad y propuesta para que la 
entidad tenga horizon.te y destino". · 
Durante la inauguración del II Encuentro 

Estatal .de ' Seguridad, Capacitación y 
Productividad, en el Patio Central del 
Archivo Histórico del Estado, Burgos 
García señaló que en Querétaro "se esta 
estimulando una nueva cultura de Ja 

productividad, que necesita de la 
articulación de nuevas acciones, en un 
ejercicio de revisión en el que nadie está 
almárgen". 

Así, luego de que el ejecutivo estatal 
precisara que 1-a expectativa de . 
oportunidad en e_stas circunstancias · 
complejas, no puede darse si no hay· 
seguridad., higiene y capacitación, el 
director general de Seguridad e Higiene 
en el Trabajo y representante de] Secretario 
del Trabajo y Previsión Social, Javier 
Bonilla García; Juan Antonio Legaspi 
Velazco afirmó que -no habrá avances en ' 
el desarrollo económico si antes no se 
fortalecen estos renglones. "Ante la 
nueva diriámica mundial, es fundamental
contar con empresas seguras y 
trabajadores sanos", arguyó. 

Hacia una nueva idea de civilización, congreso de laAMEI en-Queretaro 

Genocidios y pobreza, los retos del 
mundo globalizado: Ricardo Méndez 

Al reconocer•que las sociedades han estado 
respondiendo de manera independiente a 
los Estados y que las organizaciones no 
gub_emamentales ganan terreno en cuanto 
a la presencia de irregularidades, el presidente 
de la Asociación Mexicana de Estudios 
Internacionales (AMEI), Ricardo Méndez 
aseguró qué "la realidad intemaciori.al que 
vivimos obliga lareflexión sobre una nueva 
fo,rma de convivencia humana". 

panorama más dinámico en todas 'las áreas", 
dijo el director del Consejo de Ciencia y 
Tecnología del Estado de Querétaro, 
(Concyteq), Guillermo CabreraLópe?:, durante 
la inauguración de la XX EXPOCYTEQ, a -
cargo del rector d~ la Universidad Autónoma 
de Querétaro,M. en C. José Alfredo Zepeda 
García. 
AliniciarlaXXEXPOCYTEQ-quecadaaño 

organiza el Consejo de Ciencia y Tecpología 
del Estado de Querétaro, en coordinación 
cona empresas e instituciones d"- educación 
superior en el Estado-, Cabrera Lópezhabló 
de la importancia que tiene conjuntár entre 
las empresas e individuos y entre el sector 
industrial y la educación, "esfuerzos para 
lograr el desarrollo de una infraestru~tura 
local que tienda a proyectl\rno& a nivel 
nacional". 

Cuestionado sobre el sistema político 
mexicano, Ricardo Méndez aseguró que es 
necesario que la sociedad acceda a un 
sistema pur;1mente democrático, y "para 
que la sociedad tenga participación en su 
propio destino y que éste no dependa de la 
disposición . del Estado, ya que las· 
sociedades son más amplias que los partidos 

. políticos y que los mism9s gobiemos". 
Luégo de anunciar én rueda de 

prensaquedell9al21 se realizaría 
en la Universidad Autónoma de 
Querétaro el IX Congreso Nacional 
de la Asociación Mexicana de 
Estudios Internacionales Hacia 
una nueva idea de civilización, el 
presidente de la AMEI indicó que 
la realidad mundial desde la 
desaparición de la Unión Soviética, 
basada en un modelo globalizador, 
presenta características que deben 
ser estudiadas "y de ese allálisis 
salir propuestas que nos ayuden a 
combatir problemas como la 
soórepoblación del planeta, la 
pobreza en la que se ·encuentra la 
quinta parte de la humanidad y los 
genocidios en Africa". "El 
replanteamiento de la convivencia 
humana es necesario, ya que el , 
orden mundial que actualmente 
' / ' 
persiste es excluyente de aquellas 
sociedades que, por sus 
características, no podrán abordar 
el tren modernizador que se 
impulsa7', precisó. · 

NUEV AERATECNOLOGICA 

"El país esta iniciando una nueva 
era, por lo que exige compromiso 
en el desarrollo de mecanismos 

Puso en servicio 
· la UAQ le Clínica 

de Servicios Nutri.Jlógicos 
En el marco de los festejos del Día Mundial de la 
Alimentación, realizado en la Universidad Autóno
ma de 'Querétaro y donde se concluyó que es 
imperante buscar soluciones para ~rear ~na cuf~ra 
alimenticia adecuada para proteger a ruños, muJe
res y ancianos principalmente y que disminuya la 
mortalidad provocada por la desnutrición; fue in
augurada la Clínica de Servicios Nutriológicos que 
se encuentra ubicada en las instalaciones de la 
licenciatura de Nutrición. 

La clínica cuenta con' dos consultorios y una área 
de mediciones antropométricas y depende del 
Departamento de extensión de la Facultad de Me
dicina. 

Al dar a conocer que en el país solso esta univer
sidad y la de Nuevo León brindan este tipo de 
servicios, se informó que ésta pretende dar orien
tación alimentaria, nutrición e higiene, además de 
que tendrá utilidad para que se realicen ahi prácti
cas profesionales y servicio social. 

Elizabeth Elton Puente, responsable de lá clínica 
dijo que la consulta tendr~ un costo de 17 nuevos 
pesos, "y será posible camilizar a quienes lo nece
siten a otros servicios comunitarigs que ofrece 
nuestra institución para qu a atención que aquí se 
les ofrezca sea integral". 

innovadores a fin de contar con un L------------ --------' 
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En su formaCión interesa despertar inquietud human~ca~ Raúl Gonzálét. dtréctor de Ciencias de la G_omunicación En Radio Querétaro 

Ya-:-n.o es válida la crítica dé que el ITESM 
fOrma PJ!Ofesionitas Sin sensibilidad social 

~sueños de 
Frontera 

El director de la carrera tkLicencia- Rafad Rangel Sostman se hizo car
dode.cienciasde laComunieación go, él ha hecho mu~ho énfasis en 
deUnstituto Tecnológico y de. Es- cambiar ese enfoque y se ha proce
tudios Superiores de Monterrey dido a eliminar esás deficiencias. 
(ITES&i-CQ).,Raúl González,infor- Básicamente se ha hecho a través 
mó que en el Campus Quer.étaro ' de lo que llamamos Cursos Sello, 

· · estudian esa licenciatura 120 estu- una serie de materias que IIevan los 
diantes. Añadió que .entre los as- alumnos de todas las carreras de 
pectos más valiosos en .esa carrera profesional, con las cuales pueda 
-creada hace 17 años y que se darse un sello-como profesionales · 
cursa en nueve semestres-- desta- con sensibilidad social, inquietud 
ca el cuerpo de profesores. En el huinaiústica y una vocación de in
Departamento de Comunicación y terés por la comunidad. Ineluye 
Humañidades se centa con cinco cursos de valores socioculturales 
profesores con estudios' de_ Maes- de México y del mundo, exposición 
tría y cuatro_con Doctorado.. oral, redacción avanzada, valores 
-¿Cuál es la especificidad en la e ·en un ejercicio profesional, es un 

-formacl.ón del alumno frente a otras paqu~dealrededorde docemáteri<5. 
. escue-las? - "Con ésto hemos logrado en gran 

-Nuestro nicho de.f!teicado .es, parte resolver el problema, sin ero
mas que nada, la comunicación bargo hay que tomar en cuent<} que 
organizacional, a diferencia de la seguimos siendo un instituto tec
mayoría de las universidades q1,1e no lógico y hay mucho en cuestio
ofrecen. la cárrera de Comunica~ nes técnicas por la naturaleza de 

. ción,que~nyamásde lOO en todo nuestra universidad, pero pienso 
el país. Mu.chas-se enfoc-an al cam- <'J_Ue esa brecha que teníamos se ha 
po dé Jos medios masivos y si bien ido cerrando rápidamente. . _ 
nos~tros consideramos como una -¿Cómo influye el Tecnológico 
áreadeinteréslafoffilacióndenues- en los medios de comunicación en 
tros estudiantes en cua~to a estar Querétaro? 

- bien capacidados para manejar ra- -Una de las formas en que esta-
dio,televisión,periodismo,cinema- mos impactando es que algnos de 
tografia, el enfoque es básicamen- nuestros egresados están coloca
te hacia las organizaciones. Que un dos en los medios, si bien es cierto 
comunicólogopuedadesempeñar- _que por el énfasis que tenemos en 
se dentro de una organización de comunicación organizacional no 
cualqu~er tipo, sea empresarial o hay sqficientes egresados de la 
gubernamental, para volver más carrera en medios locales, pensa~ 
eficientes sus sistemas internos de mos que de alguna forma estamos 
comunicación y para apoyada la- · ya impactando, el hecho de que 
borde difundir la imagencorpora- tenemos egresados trabajando por 
tiva de la organizaeión o sus reJa• ejemplo en TVQ, en ·dos diarios 
cione~ públicas. locales y en la radio comercial. Ahí 

. :-oSe ha re~<onocido que el Tec- está el licenciado Andrés Esteves, _ 
~ológicotienen unafotmación téc- - que dirige un programa radiofónico 
nica pero se dice que es,poco hu- muy conocido desde hace varios 
mana en su compromiso -con la años, es egresado de la primera 

. cómunidad, ¿q1_1é opÍl}a de ésto? generacióndeCieneias~Comt,¡t}i-
~Esta critca era muy valida has- caeión. 

ta hace algunos años. Efectivam en- -¿A qué se debe que sea la carre
te faltaban muchos cursos del área raen la menos egresadosejercen eri 
de humanidades .en general para su campo de trabajo? . 
los alumnos, pero a partir de años -No estoy seguro que se pueda 
recientes, sobre todo desde que _el sustentar eSa afirmación, lo que sí 
·nuevo rector del Sistema, el doctor le puedo decir es que el problema de 

desempleo no es preocupante en 
cuanto a licenciados en Ciencias de 
la Comunicación. · 

mostresaños,enagostofuealta. Eri · 
general,el Tecnológico está sufrien
do este problema a raiz de la 
agudización de la crisis económica, 
de8graciadamente algunos.alumnos 
no: han podido continu~ porque 
sus padres ya no les pueden soste
ner la colegiatura o porque no pue
de aspirar a una beca porque no · 
tienen el promedio, de manera que 
algunos temporalamente han deja~ 
do de estudiar y quieren continuar 
cuando la crisis baje un poquito, · 
sus padres recuperen la liquidez 
que les permita regresar aquí y algu
nos han tenido que pasarse a otras 
universidades en donde el aspecto 
económico no es tan fuerte. 

·El lunes 23 de octubre, a través de 
la Frecuencia 1150 KJn_, R;adio 
Querétaro, comenzó la 
transmisión de la radionovela 
Sueñas de Frontera, original de 
Paco lgnacio Táibo 11, eon la 
adaptación de Tarcisio García -
Oliva; está estelarizada por Pédro 
Armendáriz, Ofela Medina y 
Cl~tudio Brook, así como Arcelia 
Ranúrez; además de casi 100 
ac,tores de .Quet:é~o y el Distrito 

Pienso que el hecho de que haya 
comunicólogos en todo tipo de tra
bajos, de alglina manera nos llaman 
como a los licenciados en 
Admnistracióntodó/oglM',claroque 
pued~ tener una connotación negá~ 
tiva en cuanto a decir deben de estar 
colocados en los medios o en la 
organización y están en mil cosas, 
pero pienso que tiene una caracte
rística muy positiva. 

Los asp<;ctos de comunicación 
humana invaden todos los campos 
del conocimiento y todos los cam
pos áe la actividad social. Hemos 
estado en contacto muy est11eeho 
con los egresados y es cierto algu
nos trabajan en negocios familia
res. Lo que nos han hecho. mucho 
énfasis es que las habilidildes que 
ellos adquirieron en la carrera para 
comunicarse mejor, ser asertivos, 
expresarse bien tanto de. manera 
verbal o escrita, las habilidades de 
presuación, el manejo del lenguaje 
que tienen han sido fundamentales 
para que ellos tengan éxito en sus 
trabajos como emprendedores en 
sus propias empresas que han creado. 

Se acercan a nosotros con fre
cuencia para que los actualicemos 
en cursos o diplomados. 
· -¿Cuáles son los niveles de de
serción en la carrera? 

-En comparación con· los últi-

"Por otro lado, estamos nosotros 
en una campaña para hablar con los 
jóvenes de las preparatorias loca
les, hay mucha gente que tiene la 
impresión equivocada que el-Tec
nológico es demasiado más caro 
frerite a todas las demás universida

. des y si bien nuestra colegiatura es 
altapensaniosquesomosmuycom
petitivos porque damos todo tipo 
de servicios, pueden ejercen todo 
tipo de actividades deportivas, cul
turales, de deseme_eño, participa
-ción eñ simposiós, congresos; ac
ceso alntemet, mil~ de facilidades 
que no tienen otras universidades y 
que finalmente si comparilmos pre~ 
cios algunas universidades de la 
competencia no están tan alejadas 
de nosotros .en ese aspecto. 

Federal. - , 
. La radionovel~ que cúenta con 

20 capítulos de 20 minutos de 
duraci -1n cada uno, . será 
transmitid_o a las 1_2: 00 de lJl noche 
·a . través de Radío QuerétaJ:o y 
narra las vicisiMles de una actriz 
que desapar.eee Qn eJ violento 
mundo de la fronfet'a norte ·_ de 

· México. L:a actriz -Paco Jgn~io 
Taibo JI asc;gura que; se inspiró en 
la propia Ofelia-Medina para crear 
el personaje de Natalia Smith
Corona-, ls afanosamente 
buscada tanto por su hija como 
por el detective Héctpr 
Belascoarán Shayne, un sujeto 
tuerto que sobrevive a los más 
increibles avatares. Muchas 
peripeciaS pasarán IQs personajes 
antes de resolver la mistei:iosa 
desaparición de. la actriz, eiltre 
ellas, encuentros por personajes 
de la peor calaña. · 

Sueños de Frontera es una 
coproducción Radio Educación, 
Radio Querétaro, Fideicomiso 
México-Estados Unidos para la 
cultura y Dora Guzmán y 
Asoci~dos. 

·Murió _un amigo-de Querétaro.y -de México 
- . 

El domingo 15delactualfallecióel _ 
profesor Raúl Guerrero Guerrero, 
conocido etnólogo en el país. 

Participó como ponente en el 
coloquio sobre Sierra -Gorda: 
¡xzyado y presente, celebrado por 
la Universidad Autóñoma de 
Querétaro del 25 al 28 de 
-septiembre de Í~91, en 
conmemoración de otro célebre 
historiador sobre la región, el 
franciscano Lino GómezCanedo. 

También colaboró en otro colo
quio, ei xi-QI Pame, que tuvo 
lugardel8al12demarzode 1994 
en Río Verde, SanLuisPotosí yen 
Jalpan y Tancoyol de. la misma 
SierraGordaQueretanaEnlaJo,.. 
nada ell8 de octUbre, el prcsi den
tedeConaeulta,Rafael Tovaryde 
Teresa, en una esquela se recono
ceaRaúlcomo"unodelospione
ros de la antr.opología mexicana" 

Raúl había nacido en 
1\lfajayucan, del Valle del 

HéctorSamperio Gutiérrez 

ros etnólogos del país,realizónota
bles investigaciones y centró gran 
partt> de ellas en el rescate de tradi
cir-íles y música indígenas. 

descripción casi completa del tra
bajo de Raúl. 

En honor de su terruño escribió 
Alfajayucan, historia de un pue
blo Otomí, un tratado sobre el 
Pulque desde el punto de vista de 
la tradición, la etnografia y el 
folklore. Escribí ó también Otomíes 
y Tepehutzy de la Sierra Oriental, 
así como un recorrido p,9r la 
Hoasteca. 

Entre artículos y poesías publi~ 
, có también .El Pan Nuestro de 
.c.e-ada Día y laJÍl;ara. 

En dos tomos, se editará pronto 
La Antología de Poesía Indígena 
y Popular de Méx-ico, para la co
lección Arturo Herrera Cabañas. 
También se publicarán Navidad, 
HistoriadelosMunicipivs de Hi
dalgo, un canciopero mexicanp, 
una obra de teatro y dive(S()s po.e-
mailfolklóricos. · 

La biblioteca particular-de Raúl 

- Mezquital y murió casi_ a los 83 
años de edad. Quedan 6 hijos 
comprometidos en la difusión 
cultural de la ciudad de Pachuca. 

Trabajó en comunidades de Hi
dalgo, Chiapas, MichoacáQ, del 
Distrito Federal y Oaxaca; de donde 
fue su eseosa Rosalía. Desde sus 
primeros años, dejó grabaciones y 
estudios en eliNAH de la-ciudad· 
deMéxico. • 

· Guerreroesnotableporsuriqueza 
y a<tornada con numerosas 

- máscaras y artesanías indígenas 
del Vall ~del Mezquitaty del país. 

Su fallecimiento entristeció no 

Entrega de la presea "Damián. ~nnona posmortm1 al piloto que· faDedó 
al chocar cu_atro aviones militares durante el desiDe del 16 se septiembre 
pasado en la capital del paú. 

Gran amigo de los indígenas, el 
conjunto · mágisterial Nhanhule 
dedicó canciones en esa lengua al 
partir de su casa al cementerio. 

Pero la obra del profesor es . 
~presionante. Uno de los prime-

Publicó el Boletín Latinoameri
cano de Fofklore y una _síntesis 
metodológica·de esa ciencia. Debe
mos a la periodista Aída Suárez, la 

· sóloalaeomunidaddongetrabajó 
sino a. buena parte del país. 

Aquí mismo en Querétaro le re
cuerdán varios académicos que lo 
conocieron durante los coloquios 
de la Sierra Gorda. 

.. 
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·• ·En el ·barrio de La Cruz 

~a mujer: esperanza y lurda, 
hoy y siempre ... 

Entre los mncurrmtes, El titUlar del O.n:~:f¡lo Estatal para la Cultura y las Artes, Enrique VllfJ¡, 
y el alcalde de Querétaro, .Je.ús R odríguez Hernández. 

La noche del viernes 13 de octubre 
fue inaugurada, en la Galería León 
Felipe, la muestra de fotoperiodismo 
de Jeús Ontiveros, sobre la mujer 
contemporánea. 

Más de una veintena de trabajos 
publicados en este semanario, 
componen el mosaico de rostros, 
oficios, quehaceres y conflictos que 
tienen como su centro a la mujer. 
Varias decenas de personas 
estuvieron en el acto de apertura en 
esta galería independiente impulsada 
por la maestra Adela Rosas Rueda. 

.fcsús Ontiveros, al miaófono. A su izquiEFda, Efr3ÍD 
McndorA, director de El Nuevo Amanecer 

El autor, fotógrafo queretano, 
Premio Estatal de Periodismo, explicó, 
las razones de su trabajo, orientado 
a destacar la denuncia de la injusticia 
imperante en la sociedad. 

... 

OaHa XócWtl <?anido, secretaria priwda del Gob_ernador Enrique Burg~s, recorre la muestra. 

El lenguaje del muro 
Saúl V á.4quez 

Tus ojos: muros vivos, 
donde dibujé muecas 

Hace unas semanas se realizó en esta ciudad 
el concurso "Pinta tu barda"., organizado por 
d Frente Juvenil Revolucionario (¡no sean 
tanrevolucionarios,jóvenes!). Lo que inten
ta el concu~o, y lo logra, es recuperar el 
graffiti pero cambiando su significado. Ar
mando Silva, en S!! libro imaginarios Vrba
nos(1'ercerMundo, l992)afirmaqueelgrqffiti 
expone lo prohibido, lo obscena. El grqffiti 
es una escritura perversa que dice Jo no 
permitido. Es una escritura anónima que 
suele acompañ~rse con dibujos daborados 
de prisa y casi siempre en la madrugada. El' 
graffit i es una escritura colectiva. Es dificil 
que una sola persona salga a la calle a pintar 
los muros. Pero en grupo las cpsas cambian. 
No sólo escriben sino que acostumbran di
bujar cal;tveras u otro tipo de figuras, cuya 
estética es opuesta a la de las imágenes 
publicitarias. Un aspec,to fun~amentaJ del 

· graffiti es que se apodera de un espacio y 
pasa por alto una orden establecido. Esto es 
lo que acentúa su carácter de prohibido. 
Hace poco leí en un muro: "Puerco policía/ 

cuándo asco me das/ sólo de ver tu cara/ me 
dan ganas de mear". Por supuesto que esta 
escritura fue borrada a los pocos días. En su 
lugar apareció una publjcidad contra las dro
gas acompañada de una invitación a practi
car el deporte\-El graffiti es borrado porque, 
pensando desde la ideología dominante,aten
ta contra la imagen bonita de la ciudad. 
Querétaro es una ciudad-con un buen control 
de esfínteres. No hay basura en las calles. El 
graffiti ap;trece como lo visualmente des
agradable, la basura del muro, lo que se 
eScribe en colectivo y bajo la sombra y que 
resuena en la conci~ncia de quien lo lee. 
¿Quién recuerda ahora los graffitis en apoyo 
al EZLN?Otro detalle de este tipo de escritura 
es su aspecto subversivo. Atenta contras el 
poder político y las "buenas costumbres". 

El concurso "Pinta tu barda", como lo dije 
al principio, le quita todo el sentido al graffiti: 
Ya no es necesario ocultarse bajo la noche r 
para pintar. AhOFa se debe pedir permiso al 
dueño de la barda. Todo se realiza en orden, 
sin quebrantar ninguna norma sociaL Toda
vía están permitidos los dibujos con calave
ras, pero "siempre que se acompañen con 

Tania Li.bertad en Querétaro 
María de los Angeles Maciel E pardo 

Creo que es la quinta ocasión que Tania está 
cantando en Queréfaro, de las cuales a cuatro he 
asistido y de alguna manera he prestado atención 
al desarrollo de su carrera en México.Es indudable 
su calidfl(l vocal, misma que le ha pennitido hacer 
grabaciones con canciones de los más diversos 
géneros que, dicho sea de paso, no todo el público 
hemos recibido con entusiasmo, tal vez porque 
nos ha resultado mas valiosa su aportación dentro 
del denominado canto nuevo o canto comprome
tido y el folklor latinoamericano. 
En el concierto del pasado 8 de octubre, Taniano 

se encontraba bien de la.garganta, y aunque al 
principio no se notaba mucho, a la mitad del 
concierto resultaba más óbvio. 

Me atreví a pensar que no cantaría sus ya 
clásicas "Concierto para una voz" y "Alfonsina y 
el mar", la cual suele interpretar a capella y sin 
micrófono. Sin embargo su profesionalismo _se 
hizo patente y complació al púl1lico que no se 
hasta qué punto estaba consciente de la situación 
y no le importaba exigir más y más. 

LOS PRIETITOS 
A pesar de .contar con buen equipo de sonido, 
parece ser que tanto el técnico como Tania están 
enlaondadelvolumenaltisimo,algradodequeun 
señor de edad fue hasta ella para solicitar le bajaran 

11n poco, a lo que el público en general se opuso. 
Yo pertenezco a la generación discotequera de 
mediados de los 70s, perofrancamentenoconcibo 
el disfrute auditivo cuando me retumba la cabeza 
y se me salen los ojos por el abuso de los agudos. 
En fin, tendré que usar tap.ones la próxinía vez. 

Asunto a parte fue la corista Una guapísima 
maniquí que se movía sensualmente con unamuy 
estudiada estética que la mayoría de las veces 
resultaba exagerada para el caso y realmente nos 
distraía mucho. Si a esto agregamos: su afán de 
protagonismo que la hizo salir más de tres veces 
al escenario por el lado opuesto al lugar que ella 
ocupaba, de tal manera que había que m~la a 
gi¡evo; más su elementál trabajo vocal, verdade
ramente me quelié extrañada, porque a Tania 
nunca le habían hecho falta este tipo de recursos. 

LOS TEMAS. 
La selección fue variada, ya que sin dejar de lado 
un par de canciones rancheras y unos boleros, la 
gran mayoría de los aproximadav:lente 26 tell}as, 
.fueron folklor peruano, canto nuevo y pi lizaS de · 
su último album. _ 

Fue bueno el concierto, pero la he visto·en otros 
muchos mejores. Y aún con Gerardo iBátiz en el 
teclado, extrañé la guitarra de Julio Rivarola, que 
no sé si todavía siga siendg su director artístico. 

DOÑA BELlA n 
:X: o 

"RESTAURANT" 
~ 

florecitas y verdes paisajes para reforzada 
cursilería del di8curso ecológico. El mensaje 
'ya' no es subversivo. Los jóvenes que par
ticiparon se SQmetieron fácilmente a esta 
nueva forma de ejercer el poder. 

El concurso no abre espacios, los cierra. 
Las ideas que se expongan deben complacer 
al jurado. ¿Por qué los concursantes, en 
lugar de abordar temas ecológicos y el ya
trillado "di no a las drogas", no pintaron 
sobre sus propios problemas: el desempleo, 
el trato que reciben <le la policía, el )lambr.e, 
etc.? El concurso, al instituir lo ilegal, elimina 
el graffiti como medio de expr<Csi{fnilterna
tivo y euestionador del orden establecido. 
Pero· no me extraña que las bandas se some
tieran tan fácil. He visto grqffilis donde las 
bandas expresan lo que el calendario de_ una 

farmada: Feliz Navidad y próspero año nue
vo les desean los llegales Band. 

El concurso es también una manera de 
extender el poder ideológico (lo central) hacia 
la periferia. Un intento por observar los
discursos marginales para que predomine la 
moral del Estado. Los temas sugeridos por 
1 os oFganizadores dificilmente son defendí
dósporun chavo banda. No puedo imaginar 
a un adicto a las drogas haciéndole compe
tencia a las instituciones que "atacan" este · 
problema (Centros de Integración Juvenil). 
La planificación familiar y la defensa 
ecológica tampoco son temas de interés 
para este tipo de jóvnes. ¡; Yla defensa por la 
paz? No se puede defender l';l paz cuando se 
padece una violencia cotidiana. Quien haya 

Pasa a la. página 12 
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Cuando dos personajes cinematográficos 
se saludaban en aquella inolvidable "Cinema
Paradiso." (o fue en "Splender"?) decían 
algo así como: "Cuándo y dónde" "Cómo y 
Por qué", y ésto lo-traemos a colación porque 
precisamente son las preguntas que una se 
hace en tomo a las actividades que va a 

Educación para la ~Sexualidad. 

Para investigar más 
Elizabeth Contreras Colín 

de.s'\rrollar o que ya llevó a cabo; y apuntando 'hacia conocer qué saben los 
aumentáridole. el "Para qué" llegamos a estudiantes de la UAQ -sobre sexualidad 
completar un "pa,guete" - de humana y sus manifestaciones, entre otras 
cuestionamientos que nos puede llevar a un cosas. Elaborarunproyect.ode investigación 
Proyecto de Investigación. para alguien que no está acostumbrado a 

En ese sentido, y recopilando revistas y ·hacerlo es casi una tarea de locos. Y decimos 
demás, nos encontramos con cierto material casi porque afortunadamente existen esos 
que creemos nos será de utilidad (en cuanto entes raros que se llaman asesores de 
esta~ os · tratando de irnpl~mentar algo investigación y a ellos nos encomendaremos 
s<?~eJante): J?Or un lado la rev1~ta Nexo_s nos próximamente. 
dw en Novtembre de ~.99~ ~na se~te de - Sin embargo, pensar en hacer algo así nos 
documentos en tom? al Mextco sexual de ha llevado .(aparte de revisar una buena 
los noventas" (y que mcluso ya comentamos cantidad de lecturas) a sistematizar las 
~n un número de_ e~ su Nuevo A';lanecer); experienciasque.hemostenido por otro_ lado, 
Igualmente escnb1mos sobre la 'Encuesta concretamente en el rubro denommado 
1~2-1993so~n:c~,mpot:t<JmientoSexu~len "Educación P~pula(~- Según el "Proyecto 
lacmdaqdeMexteo public¡¡daporConas1da; de Consolrdac10n del Centro 
por último, el diario LaJomadapublicó en Psiéopedagqgico de la Central de Servicios 
dos entregas ~lgunos resultados del alaComunidad"delaFacultaddePsicología, 
pwgrama ~EKUN~ en re1ación al laEducaciónPopularsedefinecomo"aquel 
comp~rtam1ento erot1co-sexual de los proceso de foirnación, organización y 
estudiantes de la UNAM (o fue · una concientizaG.ión de los sectores populares 
investigacióndeSusanPickyRolandoDíaz- con el fin de buscar su desarrollo y el 
Loving!, será que las neuronas se nos están ~ejorarniento de lascondicionesdesu vida". 
muriend~ .. .). . , , ''Por sectores populares entendemos a la 

Lo cterte es que nuestro mteres está población que, en términos de clases sociales 

y de su ubicación en eg aparato productivo 
del sistema.capitali$, representa a la clase 
trabajadora". 

En el programa "Educación de la 
Sexualidad", perteneciente al Departamento 
de Extensión y Servicio Social (Facultad de 
Psicología, UAQ) he~os echadó a andar 
actividades y miradas hac.ia las sexualidades 
humanas contextualizadas: de personal 

· femenino de empresas en la ciudad; de 
profesores de diversas instituciones que 
ceden su tiempo libre para asistir en sábado 
a nuestrás reuniones; .de persona·! 
administrativo que sale de su rutina laboral 
enfrentándose a mitos y temores personales 
en su-contacto con los otros, y los ajenos 
además (nosotros); de padres y madres de 
familia que en días festivos van a la 
conferencia planeada ese día por lós 
directivos de ciertas empresas (preocupadas 
además por aquello del desarrollo de las 
condiciones de vida); de público en general 
asistiendo a Casas de la Cultura, Bibliotecas 
en ocasiones sin saber de qué va a tratar el 
tema de la conferencia, pero puestísimos 
para cuestionarse y cuestionamos; de 

V 
adolescentes que acuden a Centros de 
Desarrollo de. la Comunidad que aparte se 
"atragantan" con los temas planteados por 
ellas mismas; de canchas y calles de colonias 
como Lomas y Bolaños escuchando a chavas . 
y chavos (Ya hace muchos años, por cierto); 
de Centros de Sa 1Yd en donde despertamos 
topándonos con muchas maravillas, la 
primera, la organización de -las mujres; de 
anexos a templos .parroquiales de diversos 
rumbos de la ciudad con mujeres, chavas, 
chavos, padres de familia, catequistas ... en 
hotelt;s de 5 estrellas pero con personas que 
venden su trabajo; en empresas con tradición 
en esta ciudad y con sus trabajadores; en 
templos con hombres y mujeres con sed de 
conocer más sobre eso que a veces se deform_a 
tanto. Y dándonos otr¡¡ de las maravillas 
mencionadas, en_ este caso su experiencia, su 
emociónfrenteasuspensamientos,suquerer 
compartir con otros su,s pesares, o como diría 
Alvarez-Gayou, "sus miserias sexuales", que 
vueltos hacia otros (nosotros) no son tantas 
· porq.ue se pueden ir derrumbando. 

En Jurica, en la antes SEP, enJa Secre~ría 
de Comunicaciones y 'Fransportes, en el 
Templo de la Cruz, en algún club §<>Cial, con 
grupos de Scouts, e~ las Delegaciones de 
Bolaños, Lomas, Félix OJores, Peñuelas, Villa 
Corregidora, Cadereyta, etc., etc. En muchos 
más lugares hemos estado · aprendiéndo, 
compartiendo, recibiendo. ¿Puede entonces 
darse una idea de por qué nos gusta lo que 
hacemos? ... 

La danza de los charales 
Amalia F eregrino Doranies 

En el mundo, sobre las espaldas de las mujeres, dos tercios del 
trabajo ... y sólo perciben, en conjunto, el 5o/o del ingreso 

Hace algunos años visité Janitzio, 
en Pátzcuaro, Michoacán, en plan 
de "turista". La islita me parece un 
lugar maravilloso y romántico, des
de la entrada en lancha, las calles 
cuesta arriba, y las casitas de ado
be y lámina. 
Desde la entrada me llz¡mó la aten

ción ver a las mujeres de ese lugar, 
todas vestidas con faldas iguales y 
blusas blancas, bordadas en sus 
orillas. Los hombres no, ellos ves
tían de diferente manera. 

Calles arriba ví una casa con 
mucha gente, y música propia del 
1 p gar, había mucha algarabía y va-

co cargaba en su cabe.za un pez, 
también blanco, hecho de tul y ador
nado con círculos dorados. 

¿Qué estaba pasando? Mi curie~ 
sidad no pudo más y comencé a 
indagar con la gente del lugar que 
estaba pasando. Me explicaron que 
ese día celebraban "La danza del 
charal", una tradición muy antigua. 
Elegían dos enamorados, con ésta 
danza agradecían que pudieran 
siempre tener charales, para poder 
satisfacer sus necesidades, y 
además benefician el apareamiento. 

México: 2.3 millones de-familias 
son encabezadas por mujeres 

. Mucho se ha hablado sobre los 
avances de la IV Conferencia 
Mundial sobre la Mujer, realizada · 
del4all5deseptiembreenPekín, 
China. Recientemente mujeres 

SharaMartínez Vara 

preciso de los acuerdos tomados 
en Pekín. 

Sara Román, Mujeres en 
Acción Sindical (MA.S): "El 
reconocimiento del trabajo 
doméstico y comunitario de las 
mujerescomoparte de la riqueza 
de los paises, es decir, ·la 
valoración del trabajo no 

... 
... 

-

·-- ·· ri-as.mesas, en una de ellas, _unjo
ven vestido de blanéo, de manta, 
tanto su camiSil como el pantalón, 
bordados en sus orillas con flores 
grandes y de diferentes colores, 
que ha(}Ían resaltar más la blancura 
de su traje, tráfa un sombrero ador
nado con frutas y en el frente de él 
estaba sentada una joven, con su 
vestimenta iguala Jade las mujeres, 
sólo se diferenciaban por las flores 
naturales con que adornaba su 
cabeza y la bracia y picardía de su . 
rostro, los dos sostenían un jarrón 
en sus manos que contenia pulque. 

Después de escuch~r éstas 
explicaci.ones, pude entender, 
maravillada, el significado de la 
danza. · · 

)ntegrantes de la Coordinadora 
de Organizaciones · No 
gubernamentales (ONGs) que 
asistieron a esta Conferencia 
anunciaron que empujarán al 
gobierno , mexicano para que 
cumpla con los acuerdosfinnados 
delaPlataformadeAcción,conla 
finalidad de que el gobiem<? 
realice leyes y proyectos . 
concretos, así - como una 
distribución de recursós .que 
garanticen verdaderamente la 
plena participacióndelasmujeres · 
en la sociedad mexicana. 

(GEM) : «Una de las fallas fue que 
las delegaciones gubernamentales 
reunidas en Pekín no reconocieron 
al modelo neoliberal como éausa 
principal dda creciente pobreza, 
que especialmente afecta a las 
mujeres. Dadas las 2.3 millones de 
familiasmexicanasqueactualmente 
son encabezadas por mujeres, para 
las conferencistas fue insuficiente · 
como también lo fue la 
recomendación de la Plataforma de 
Acción para que los gobiernos 
revisen las formas de cómo se 
aplicaron los programas de ajuste 
estructural". . 

remunerado de lasmujerescorrio .V 
integrantes del llamado Producto 

Pensé que se 

El hombre de blanco representaba 
al charal, o al .hombre proveedor, 
activo. Ylamujer, la sensualidad, la 
vida. Juntos, la unión, la sexuali
dad, el amor, y la reproducción tan 
deseada. }lasta hoy, cada que re
cuerdo esta experienciá, pienso en 
esas personas con admiración y 
respeto, puesto, que saben: Man
tener fii-mes sus convicciones, a · 
pesar de la influencia nacional ·y 
extranjera. Su autenticidad. Su ca
pacidad de agradecimiento. 

trataba de una ..--~-::-----~------------,--, 

boda, pero lue
go ví salir a toda 
esa gente del 
lugar, primero 
.todas las muje
res, y en medio 

· deellaslamujer 
jeven, cargaba 
un "cántaro" en 
el hombro. Iba 
feliz. 

Atrás de ellas 
venían loshom
bres, y en mé- '---------------:-------__J 
dro de ellos el La noche del jueves 19, mllitantes del PT se movllizan 

para demanílar la Hberadón de varios compañEros myos 
joven de blan- detenidos el martes pasado. 

En la declaración final de las 
ONGs en PekíÍt se _asienta que 
"las mujeres son las mayores 
contribuyentes a todas las 
economías, p~ro mucho de 
nuestro trabajo no ~s reconocido 
y es subvalorado. Hacemos las 
dos terceras partes del trabajo del 
mundo y sólo percibimos el 5% 
del rngreso, nuestro trabajo sirve 
como subsidio invisible a la 
riqueza del mundo". 

Con el propósito de conocer el . 
punto de vista de las integrantes 
de la Coordinadora de 
Organismos - No 
Gubernamentales, Comunica
ción e Informacion de la Muj.er 
A.C. (CIMAC), da aconocer las 
posturas más destacadas. 

Cecilia Loría, Grupo de 
Educacióñ para Mujeres 

Ana María Hernández, Salud 
JntegralparalaMujer(SIMPAM): 
"Que el gobierno garantice 
servicios adecuados de salud para 
las mujeres, que el gobierno no 
reduzca los presupuestos de 
proyectos dirigidos a las mujeres 
sino que destine recursos 
suficientes para poner en marcha 
las medidas ·que realmente 
garanticen la participac.ión de ellas, 
así como servicios .adecuados de 
Sillud y el acceso a una mejor 
educación". 

Puntualizó además que junto a 
los recursos requeridos es preciso 
garantizar la participación política 
de mujeres recor10cidas y 
comprometidas en la luéha por. las 
demandas que favorezcan a las 
m u jetes. 

Señaló tambi-én · que las 
CO-ordinadoras de ONGs anun
ciaron realizar un diagnóstico 
detallado y elaborar -indicadores 
que permitan un seguimiento más 

Interno Bruto (PIB); un asunto · / ~ 
importanteporelcuallasmujeres . " 
.del mundo han-luchado durante -~~ 
los últimos 30 años. 
Consideramos un avance esta 
aceptación, el trabajo de"" las 
mujere~ dejará de ser jnvisible." ¡ · 
HACIAELCúMPLIMIENfO 

DE ACUERDOS 

Por otro lado, a pesar de las 
insuficienc-ias de la IV 
Conferencia Mundial sobre la 
Mujer, las representantes de las 
ONGs mexicanas se _mostraron 
satisfechas por los avances. 

Y aseguraron ampliar los 
mecanismos para presentar estas 
propuestas, creando espacios de . 
interlocución con ef gobierno 
mexicano para influir en el diseño, 
eje.cuciín y evaluación de tas 
acciones gubernamentales. 

Todo ello, expresaron las 
integrantes de .la Coordinadora 
de Organizaciones No Guber
namentales, pafa que se cumplan 
los acuerdos de la Conferencia, 
que aseguran la igualdad y la 
equidad entre los géneros. 
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Luz del Carmen 
Por Rogelio García Guzmán 

Está considerada como. la bailarina de ballet más importante 
en estos momentos en Querétaro, pero ella no se lo cree: "Es 
muy agradable que digan eso de nú, pero siento que me falta 
mucho", comenta a El Nuevo Amcmecer Luz del Carmen 
Aguirre Medina, quien se inició en el ballet a los seis años 

• y ahora, 14 años después; esa voGación le rinde fiutos en 1~ 
Compañía de Ballet Clásico de la Universidad Autónoma de 
Querétaro. 

En junio pa<>ado, esta compañía universitatia montó en el 
Teatro d.el IMSS la obra "Lago de )os Cisnes", la parte 
denominada "El cisne negro" en la cual Luz del Carmen 

· interpretó a "Odile". La fuerza con que bailó el "Cisne Negro", 
la exactitud dé sus movimientos, así como la verticalidad de 
la.'> líne~ de coordinación con la amplitud de sus extensiones 
rayaron casi en la excelencia, lo que fue tributado por una 
larga ovación y nufriclos aplausos del público. · 

.Desde los inicios de esta joven compañía de ballet clásico, 
este semanario consultó el ágora y pronosticó el excelente 
·desarrollo de Luz del Carmen, así corno de otras bailarinas que 
dentro de poco daJ'an que aplaudir en el ballet (Dunet, 
Geraldine y algunas jóvenes más). 

Minutos después de terminado el "Cisne Negro" la cornpa" 
ñía presentó "La Filie Mal Gardee" donde Luz del Carmen, 
intcrprq.ltldo a Lisette, dejó nuevamente-ver el porqué es la 
númt<ro .uno en Querétaro. . . 

Dos factores han sido decisivos para el bjunfo y la conso
lidación tanto de Luz dé! CaJ'men, corno de la Cornpaffia 
Universitaria de Ballet; primeramente ese! empecinado es
.. rzo e inquebrantable voluntad 'de los directores ." de . la 

compañía, Fernando Jotms y Dubia Hernández, quienes a 
pesar de haber recibido ofertas para deseíwolverse en el 
extranjero, han preferido quedarse en esta ciudad hasta tener 
al ballet bien cimentado. 

Otro gran factor es· la decisión de las autoridades universi
taria.'> de hacer del deporte y la cultura atalayas desde los 
cuales irn_P.ulsar a la sociedad el muy diverso tr~bajo univer
sitruio. Solo se espera que las presentaciones de esta tesonera 
compañía no sean tat1 separad.as la una de la otra. El público 
del ballet necesita crecer y eso sólo se logrará en la medida 
en que la compañía arme programas más a menudo. 

El lenguaje del muro 
Viene d<Us!...Jz.ágina 12 

a~istido a una tocada se dará cuenta de que se respira 
VIOlencia, de que se levanta la norma del respeto a los límites del otro 
cucrpo .. Incluso.su baile es una muestra de violencia y caos: hiTegla 
es chocar con otros cuerpos, sentir el vértigo de otros movimientos. 

Entonces, ¿si un chavo banda no defiende los temas del concurso 
por qué se pintaron tantas bardas? Por el premio y quizá por la 
búsqueda del reconocimiento público. Los concursantes j ·,¡garon 
un ratoacumplircon la moml dominante. Los autores del excelente 
mural de la Avenidadel57 pjor esonoganaron: buscaron expresarse 
Mies que cumplir con el deseo de los organizadores. 

Pero el verdadero ganador fue el Frente Juvenil Revolucionario: 
con unos cuantos pesos lográron montar una campaña publicitaria 
¡;ontra los gran~es "problemas sociales". Una publicidad que 
durará poco. Se aproximan las elecciones para gobernador y los 
muros serán páginas. de propaganda política. 

XXIII Festival Internacional Cervantino . 

-En Guanajuato, lo mejor de las artes 

Bajo ~n cielo estrellado l?or la pirotecnia 
artific1al,soportando unfrío de la chingada, 
así comp un minúsculo brote demandante 
de barzdllstas, tuvo lugar laignauguración 
del XXill Festival Internacional 
Cervantino, siendo la fJgUra principal el 
gobernador Vicente Fox, de extracción 
pai:J.ista, de quien se esperaba una postura 
rigurosamente inflexible en el tralanliento 
de la situación. Sin embargo, el arranque 
del festival estuvo envuelto en un ambien
te de tolerancia y en cierto modo de "no 
intervención". 
Para esta edición del FIC, tuvimos opor

tunidad de presenciar diversos eventos 
siendo los más relevantes aquellos presen: 
tes en el programa oficial, sin restar impor
tancia a los que se ofrecieron en forma 
"alternativa" y paralela. 

"Roberto Zueco" de Bernard Marié 
Koltes, presentada por la Compañía Na
cional de Teatro, resultó una magnífica 
puesb} en escena de una obra minimalista 
very underground, cáustica y de textura 
rugosa, que describe las más ocultas pasio
nes humanas y la incongruencia de las 
acciones del hombre ante la imposibilidad 
de comprender la lógica de su propia 
naturaleza. · 

Lo simpático de esta obra obra es que 
a l~o de ella se emplea un leQguaje por 
demas coloquial en que palabras .como 
'jodei", "cabrón", "pendejo" y "pinche" 
aparecen con frecuencia; mientras que 
fmaliza cuando el protagonista hace un 
desnudo total. Estas cuestiones vienen a 
dar al traste a la ya conocida moralidad 
panista, que pudo haberse sentida ofendi
da en lo más profundomde su ser. 

"Catulli Cannina" (que por cierto co
menzó 40 minutos despues de la hora 
programada dado a que "Roberto Zuc<lo" 
duró dos horas y media, y el comité 
organizadouro lo previno) es un compen
dio de"Vérsos y cantos del poeta latino 
Cayo Valerio Catulo, a la cual el músico 
alemán Karl Orff le agregó música y la 
diseñó como una representación 
coreográfica' (Orlf es creador del Carmina 
Burana, Antígona, Comedia del Fin de los 

Por Héctor Gorizález 

Tiempos y otras obras que conservan ese 
estilo tan espesamente propio), mientras 
que "Dido et Aeneas", de Henry Purcell 
(músico inglés, considerado el mayor-expo
nente musi<lal de esas tierras, perteneciente 
a la comente barroca del siglo XVll) es la 
narración de la aventura del troyano Eneas, 
descrita en laBneidade Vugilio, basefunda
mental del argumento de la o.bra. 

Ambas óperas brillaron por· la calidad 
interpretativa tanto de los coros, los solis
tas, y los músicos. Pero lo que definitiva
mente vino a crear la complejidad de una 
atmósfera que nos trasladara, fue el trabajo 
de escenarios, tramoyas, iluminación, efec
tos especiales y del Ballet Delfos, que le dió 
un brillo especialmente mágico-místico a · 
ambas obras. Cabe subrayar la coordin:reión 
de artistas para la ejecución de las aperas: 
coro Capella Cervantina, grupo Delfos ( co
reografía), grupo Tambuco de percusiones, 
Lourdes Ambriz (sopranp) y Jorge Lagunes 
(tenor), director generel de la puesta en 
escena Juan lbáñez. 

Pese a lo que opine la "crítica especializa
da" que califica como mala la actuación del 
grupo "Nuevo Mester de Juglaría" debido a 
la incorporación de instrume.ntos 
electroacústicos (sintetizadores, batería y 
bajo eléctrico) y a un supuesto desgano de 
los artistas se reflejo en una laxitud del 
público, considero que este grupo .dedicado 
al rescate de la música tradicional de España 
(su lugar de origen) es una muestra de empe
ño en un trabajo experimental, que ofrece un 
nuevo matiz en el disfrute de jotas y r~an
ces, superando· con mucho el concepto de 
"rondalla eléctrica" con que se le identificó. 

De igual fprma, el espectácuulo ''Fregoli" 
presentado por el mismo húgaro Csaba 
M eh es, fue blanco de críticas no muy sanas. 
''Fregoli" es la reprsentación de la sátira y 
ácida de esos aspectos chuscos de la 
cotidianeidad que no dejan de ser la tragedia 
nuestra de cada día, y donde el despiste, el 
fracaso constante y el goce de pequeños 
éxitos se mezclan con una comicidad amar
ga, pero muy cercana a la realidad, y por 
tanto válida. Acaso lo único criticable sea 
que el comité org;mizador señaló este espec-

táculo como apto para niños mayores de 
ocho años, siendo que es una obra reflexi
va, ligeramentre densa y con una buena 
cargadeironía. 

La presentación del Cuarteto Latino
americano junto con el guitarrista Gonzalo 
Salazar, interpretando obras clásjcas de 
Coupland, Borodin., Castelnouv y Bartók, 
en el templo de la Valenciana hizo vibrar 
las más reconditas fibras de quienes asis
timos, yaque su calidad interpretativa, así 
comO' la apre<liación del escenario generó 
una sensación de paz y desprendimiento, 
evocando imágenes mentales de un viaje 
fantástico, en que la pureza del sonido 
propociaba esta experiencia. 

Si esta expresión puede resultar exagera
da, al hablar del pianista francés Cyprien 
Katsaris estaré ponderándolo con vehe
mencia. 

Katsaris se presentó junto con la Or
questa Sinfóniéa de la 'Universidad de 
Guanajnato, interpretando concierto para · 
piano N. 2 de Franz Liszt. lo más 
impactan te fue que su interpretació¡ des- • 
preocupada y lo impecable de la ejecución' 
del instrumento nos hablan de u,n 
virtuosismo real que se reflejaba en et 
rostro del maestro, quien al ver la respues
ta del público accedioarealizardos encores: 
Ave Mana de Franz Schubert, el otro un 
rondó de corte mozartiano. Definitiva
mente es de admirar la excelen~ de un 
evento de tal magnitud. 

Finalmente, y Iegresando un poco al 
mundo terreno, la presentación del grupo 
de Jazz "Astillero" fue el remate de una 
estancia por demás agradable. Ejecutando 
piezas en que se crean y se recrean 
enviroments de paisajes mexicanos y don
de los solos de cada instrumento (batería, 
sax alto. y tenor, piano y bajo) dan p.ie a un 
"clavamiento"total, este grupo se destacó 
además por aderezar cada rola con comen
tarios y explicaciones inherentes a la «apa
cidad de abstracción del mundo. 

La ciudad toda se convirtió en punto de 
concentraciÓíl de los más significativo de 
la raza humana: el Arte, y todo el trabajo 
creador q~ ello implica. 

Un pueblo culturalmente ambivalente. 

México, sin duda, un encuentro de 
culturas ajenas. Ambivalentes y coin
cidentes históricamente. El XXIII Fes
tival I:nternacional Cervantino -ce
lebrado en Guanajuato del 11 al 29 de 
octubre--, es la 'mezcla fracturada· 
entre un 90% y ese 1 0% que privile
giado asistió a encuentros de sober
bia calidad creativa e interpretativa. 

Bien es cierto que perennes en su 
naturaleza, y efimeros mientras con
ducen el ser por senderos de. éxtasis, 
crucificado en la materia, de audacia 
sublime, Gapturando el alma en el 
sublevado eter. Se precipitaron con
ciertos, danza, exposiciones plásti
cas, conferencias, ciclos de cine y 
video e infinidad de eventos parale-
los. · 

La exposición permanente de 

Por Octavio Crespo 

chavos fresas en las mtmumeótal.es 
escaleras del Teatro Juárez. O su con
trapárte, los jipis del Jardín Reforma, 
extraviados, curiosos en ambas 
conotaciones, recorriendo, subiendo o 
bajando la impresionante ciudad, al tér

. mino de la 'jornada, el burdo se apode
raba del sueño, y los insulsos se cons
tituían en bárbaros, uniéndose a los 
rápsodas inmortales y ambos ardieron 
en el arrobo de conciertos o juergas. 

Cyprien Katsaris, manos de fuq;o y 
aire, juzgó al boletín de prensa, al hablar 
de la prodigiosa naturaleza del pianista 
lúcido y elevfidO que da con sus manos 
las alas de Icaro a las almas agudas. 
Llagante temperamento de los dioses 
con el análogo virtuosismo del peque
ño dios· con asp~cto mozartiano. 

Carl Orff-Catulli Carnúna Es el juq;o 

AMANECER 
. DE QUERETAJt() 

UNAN.UIO Dl INFGlJU<'ION, ANAIJSIS Y ALTUNADVAJ 

('iudad dl' ()lll'l'l'l aru 1 :' dl' Ol'tuhn' dl' liJIJ=' 

escénico donde se plasma el tormento 
de Cátulo pot Les via, rodeado de una 
interpretación magistral, lo que a la 
mortal pasión se une la esté.tica de 
fonnidables percusiones, la plasticidad 
coreográfica sobre el desgarrador tex
to del poeta latino Cayo V alerio (87-54 
AC). 

La compañía Nacional de Teatro pre
sentó: Bemard-Marie Koltés-Rober
to Zueco. Saber a ciencia, que usted se 
halla en casa mirando televisión o algo 
peor, núentras en un sitio corno 
Guanajuato se presentan obras tea
trales de un matiz con tal al~ calidad. 
Asinlismo el Grupo de Teatro Inde
pendiente a ·Capa y Espada recibió 
elogiosos aplausos ·de la crítica ala;~ 
mantener vigente las leyendas de esa 
ciudad trasladando los contextos 
sociohistó-ricos de Ioos siglos hasta 
nuestros días. Cabe destacar que en 
comparación con otros, los espectá
culos, para el 90% de la población, la 
cual no tenía la posibilidad de adquirir 
etn Ticket Master al 325-9000 el 
boletaje para espectáculos de calidad 
también se ofrecieron en las éalles los 

- espontáneos y por las noches en la 
explanada junto a la alhóndiga, no co~ 
presencia es·: Stica, eonmpensado por 
la animación popular asistente de di
ferentes sitios e incluso del extranjero. 
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